

INScripciones

Madrid, un mes... 2 ptas
Provincias, trimestre... 6 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas:

La Libertad

Director de La Libertad
Apartado de Correos 921
ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5
Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, desde diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7
Número suelto, 10 céntimos

PALACIOS DEL PUEBLO

LA IGUALDAD EN LA CUMBRE

Los programas circulan por todo el mundo... Ahora, en estos primeros días de Agosto, algunos de los palacios reales e históricos castillos de Alemania se hallan convertidos, por iniciativa de la Federación Sindical Internacional, en residencias obreras y escuelas de verano...

Si, sí... se dirá tal vez... Esto es lo de Rusia. El mundo al revés; la tortilla que se vuelve; los reñecores plebeyos, violentamente satisfechos. Antiguos magnates barriendo las calles en Moscú; grandes duques pasando hambre en el destierro de Finlandia; princesas sirviendo como camareras en los cafés de ciudades balcánicas...

No. Es todo lo contrario. Estas escuelas sociales de verano que abre en palacios de Austria y de Alemania la Sección de Educación Obrera de la Internacional de Amsterdam, no responden al mezquino criterio de nivelación por abajo que constituye el mayor peligro de toda democracia...

Esas escuelas obreras internacionales, con clases en varios idiomas, se instalan este verano en la residencia imperial de Schonbrunn, junto a Viena; en el castillo de Tinz, en Turingia, y en el palacio de Bruhl, próximo a Colonia, construido para su solaz veraniego por el arzobispo, príncipe elector, Clemente Augusto, en los mismos lugares en que ya viviera, emigrado de Francia, el cardenal Mazarino...

El castillo de Tinz, cercano a la histórica Weimar, la del viejo idealismo y la nueva democracia alemana, y próximo también a los románticos bosques de abetos de Sajonia, se ha convertido, después de la revolución, en un internado superior para muchachos obreros menores de diecinueve años. Temas de las conferencias de este verano son, entre otros: «El socialismo y el desenvolvimiento intelectual del trabajador».

«La organización de la educación obrera.» «Crítica y opiniones modernas sobre el socialismo.» «El obrero en el Estado democrático.» «Alianzas internacionales económicas y políticas»...

Como se ve, no se tiende a la igualdad inferior en un nivel de plebe. Aspirase, por el contrario, a igualar hacia lo alto, obteniendo de entre las mismas masas trabajadoras grupos de jóvenes inteligentes e ilustrados que sepan marchar en las vanguardias ideales del porvenir.

Se oírán el acento alemán, el francés y el inglés, confundidos cordialmente, a

la hora en que las tres naciones rivales pleitean alrededor del Ruhr. Y en las cámaras suntuosas, bajo las arañas de cristal que iluminaron antaño tantos planos militares, tantos secretos de guerra, se hablará hoy de la paz universal. De democracia política y económica se tratará en las imperiales estancias que vieron desfilar solemnemente mantos de armiño, cascacas cortesanas y púrpuras cardenalcias...

No hace todavía muchos años, nosotros mismos, en un verano pasado en la aldea sajona de Geiersthal, oíamos las trompas de caza de los monteros y hombres de armas que llevaban bordadas sobre el verde fieltro las águilas negras de los príncipes de Schwarzburg. Hoy ya, extinguidos esos últimos ecos de los siglos feudales, serán los jóvenes obreros, estudiantes de Tinz, los que recorran la selva, en excursión fraternal, presintiendo acaso la gran misión de esta generación de la postguerra, llamada a rehacer con un alma nueva los restos de la vieja Europa.

LUIS DE ZULUETA

Francia e Inglaterra y las reparaciones

La respuesta de Inglaterra a Francia y Bélgica

Londres, 4.—Según el «Daily Telegraph», el Gabinete británico se reunirá probablemente a mediados de la próxima semana para examinar las últimas comunicaciones de los aliados y preparar las respuestas a las notas de Francia y Bélgica. Estas dos respuestas de Inglaterra diferirán, sin duda, en algunos puntos; pero contendrán seguramente párrafos comunes.

El periódico londinense añade que los aliados no deben hacerse ilusiones respecto a la determinación de Mr. Baldwin y de sus colegas de Gabinete de no emplear medios dilatorios.

Las notas británicas que serán dirigidas a Francia y a Bélgica serán publicadas al mismo tiempo que las anteriores, a fines de la próxima semana.

Una visita de Saint Aulaire

Londres, 4.—El embajador de Francia, marqués de Saint Aulaire, ha visitado en el Foreign Office al sustituto de lord Curzon, actualmente fuera de esta capital, creyéndose que su visita se halla relacionada con la publicación de diversos documentos concernientes a la cuestión de las reparaciones.

La respuesta belga

Bruselas, 4.—Ha sido publicada la respuesta del Gobierno belga al cuestionario británico.

Bélgica manifiesta que considerará como terminada la resistencia pasiva opuesta por Alemania en la cuenca del Ruhr cuando hayan sido retirados todos los decretos y ordenanzas del Reich contrarios al «statu quo», publicados antes del día 11 de Enero del actual año de 1923.

Bélgica no se opondrá a discutir la cuestión relativa a las reparaciones, incluso en el caso de que grupos de habitantes del Ruhr continuaran ejerciendo la resistencia pasiva, a condición, desde luego, de que esa resistencia no se efectúe en virtud de órdenes del Gobierno del Reich.

Para considerar como terminada la resistencia pasiva, Bélgica no solicitará la colaboración de la población del Ruhr, exigiendo tan sólo de ella que no contrarie ni se oponga a las medidas adoptadas por los aliados.

Bélgica estima, por último, que el fin de la resistencia pasiva no dará como resultado la publicación de una amnistía para todos aquellos que hayan llevado a cabo actos de violencia o de sabotaje.

Finalmente, el Gobierno belga estudiará, de acuerdo con Francia, la forma de modificar la naturaleza de la ocupación, haciéndola menos militar, en cuanto termine la resistencia pasiva en la forma expuesta anteriormente.

Accidente a un hijo de Jorge V

Londres, 4.—El príncipe Enrique, tercer hijo del rey de Inglaterra, se ha caído del caballo en unos ejercicios militares y se ha fracturado un tobillo.

La elección presidencial en Portugal

Lisboa, 4.—Se están terminando los últimos preparativos para la elección del presidente de la República, que se verificará mañana.

Según la Constitución de la República portuguesa, la elección del presidente debe hacerse cada cuatro años el día 5 de Agosto, sesenta días antes de la expiración del mandato del presidente en funciones. La Cámara de los Diputados y el Senado celebran juntos sesión y proceden a la votación. Para ser elegido se necesita obtener dos tercios partes del número de votantes. Si ninguno de los candidatos lo consigue, se realiza un segundo escrutinio, siendo elegido entonces el que mayor número de votos obtenga.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escoriaza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

HABLADURIAS

¡Se cerró el plazo!

La troupe de los veintuno, que está buscando con fe las responsabilidades que hubieron de contraer algunos socios, me asombra; porque han sido ciento tres las consultas que ha evacuado en cinco días o seis.

Hay que reunir un sin fin de datos para poder enjaretar un dictamen (que no es cantar un cuplé); pero esto es, amigos míos, tan elástico, predial, que desde Navarro, Mir, Corrochano y Berenguer para abajo, fueron muchos los que, por lo que yo sé, aun sin ganas, practicaron la función de deponer.

Su deposición hicieron varios chicos ante quien va a juzgar... mas otros no han podido comparecer.

Entre ellos está un tal Gómez, primo de Sidí-Mohamed, que en la noche del desastre tuvo un cólico... También debió haber don Blas Rodríguez por tener en la pared de su «cuartito» un retrato de Abd-el-Krim, hecho al pastel.

También ha llegado tarde con sus informes la Inés, que nos recuerda las Tetras de Nador en tierra infiel. Asimismo estaba en lista de consultas Juan Garcés, porque el sueldo que le pagan es Annual. ¿Y sabes qué querían los diputados?

(¡No me queda más que ver!) Pues que ante ellos depusiera la cotorra de un marqués, porque sabe que a su dueño suele hablarle una mujer algo de «protectorador»... civil... incivil... no sé...

Si aún siguieran las consultas o se abriesen otra vez, ¿con qué ganas correría servidor a deponer!...

JUAN PEREZ ZUNIGA

El Tratado con Bélgica

Una nota del ministerio de Hacienda

Aunque ayer mañana dimos cuenta de la reunión de la Junta de Aranceles y Valoraciones y de la aprobación del Tratado comercial con Bélgica, reproducimos a continuación la nota facilitada a medio día por el subsecretario de Hacienda sobre este interesante asunto:

«En la mañana de ayer se reunió la Comisión permanente de la Junta de Aranceles para examinar e informar los proyectos de arreglo comercial con Túnez, asimilando este protectorado francés al régimen del Convenio franco-español de 8 de julio de 1922, y el Convenio con Bélgica.

Presidió el señor subsecretario de Hacienda y después de algunas aclaraciones solicitadas por las representaciones de la Comisión protectora de la producción nacional y del Fomento del Trabajo, quedó aprobado el dictamen sobre Túnez, mediante las explicaciones dadas por dicho señor subsecretario y Sres. Castedo y López de Lago, salvando su voto dichas representaciones.

A continuación, y con igual resultado y salvedades, se acordó el proyecto de convenio comercial con Bélgica, del que dió lectura el secretario de actas. A petición de la Junta, el vocal Sr. Castedo, que representa en la Comisión de Tratados a los ministerios de Hacienda y Trabajo, dió cuenta de la negociación, exponiendo las concesiones otorgadas a España y las concedidas por ésta, dentro de la mayor posible reciprocidad, haciendo resaltar que los derechos exigibles en Bélgica habrán de ser en francos-papel, sin recargo por cambio oro durante la vigencia del convenio, habiéndose logrado reducciones de importancia en vinos, frutas, aceites y determinadas manufacturas de corcho, apar-

te de la consolidación de diferentes franquicias para los minerales, trementinas, lanas, semiproductos de corcho, etc.; y el trato de la nación más favorecida para la generalidad de la exportación española. Se hacen reducciones a Bélgica en 27 partidas no convenidas hasta la fecha, de las que solamente 5 llegan al 20 por 100, no excediéndole ninguna, y siendo la baja media de un 10 por 100, que en algún caso no pasa de 5. Se consolidan los derechos de la segunda tarifa española para 32 partidas, y hay 124 más en las que las concesiones son las ya otorgadas a Francia, Inglaterra, Suiza y Noruega. La lista de partidas sujetas al trato de más favor comprende más de ciento, en concesiones ya otorgadas, y unas 200 que no se han concedido hasta la fecha a país alguno.

Intervinieron en la discusión, aclarando conceptos y preguntas, los subsecretarios de Hacienda y Trabajo, director de Aduanas, Sres. Canals, Prieto y vizconde de Cussó y los negociadores Sres. Castedo y López de Lago, que defendieron el proyecto, estimándole acertado y conveniente a los intereses de ambos países, emitiendo dicha Comisión informe favorable, con el voto en contra de los señores Canals y vizconde de Cussó.»

La ocupación del Ruhr

Cinco penas de muerte

Aquisgran, 4.—En el proceso instruido con motivo del asesinato del teniente Graff, el fiscal ha pedido la pena de muerte para cinco de los coautores del mismo.

Una huelga

Dusseldorf, 4.—Han sido ocupadas cinco centrales de cok, con objeto de poder utilizarlas para los «stocks» de carbón y cok que existen en algunas minas del Ruhr.

Como protesta contra la ocupación se declaró en huelga el personal de dichas centrales.

Disposiciones del general Degoutte

Dusseldorf, 4.—El general Degoutte ha ordenado que se proceda inmediatamente a la disolución de todas las Asociaciones de «boy-scouts» de Khenania, por constituir un peligro para la seguridad de las tropas de ocupación.

También ha ordenado que sean embargados cuantos establecimientos industriales sean precisos para asegurar las entregas debidas por Alemania a título de reparaciones.

Los separatistas rhenanos

París, 4.—Según «Le Matin», en una importante reunión celebrada por los representantes del partido separatista rhenano, se ha estudiado la posibilidad de un cambio de régimen y las condiciones en que se podría lograr el restablecimiento de la actividad productora en el Ruhr.

La angustiosa situación de Alemania

Berlín, 4.—Otra nueva complicación ha venido a sumarse a todas las que ya hacen grave la situación de Alemania. Por efecto del derrumbamiento del marco y consiguiente alza de los precios, la fabulosa circulación de moneda papel resulta ya insuficiente. Las prensas del Banco del Imperio trabajan sin descanso; pero no llegan a imprimir la cantidad de papel moneda necesario.

Por esta causa muchas fábricas y talleres no han podido pagar a sus obreros, y estos han protestado en manifestaciones que la Policía hubo de disolver por la fuerza. La escasez de viveres toma proporciones de catástrofe y la miseria aumenta. En Berlín se han suicidado en un solo día nueve personas llevadas a la desesperación por el hambre. Los suicidas son, en su mayoría, de la clase media y entre ellos un catedrático, que se despidió de sus alumnos horas antes diciéndo que la vida en Alemania es una vergüenza y una gran tristeza.

La fracción socialista ha terminado sus deliberaciones acerca de cuál ha de ser su actitud en el futuro. La votación fué contraria a la oposición al Gobierno; pero, para dar la sensación de energía ante el pueblo, ha redactado unas vagas conclusiones en las que se pide que se mantenga la unidad del Reich, la integridad de la soberanía alemana en el Rhin, mayor actividad en política exterior y un acuerdo definitivo con los países de la Entente acerca de las reparaciones.

Con eso espera la fracción socialista recuperar el prestigio que cada día ve más mermando.

Los corresponsales extranjeros en Italia

Roma, 4.—Los corresponsales extranjeros, ante el peligro de ser expulsados algunos compañeros, propónense abandonar todos Italia si esa amenaza se cumple. También se marcharían si algún periodista fuese objeto de agresiones por parte de los «camisas negras». Entre los amenazados se dice que figura un periodista español, que firma sus correspondencias con pseudónimo.

AYER Y HOY

UN MINISTRO A LA BARRA

VI

Cuando el acusado se levantó, un silencio de curiosidad, de piadoso respeto, produjo en la sala. Esteban Collantes hablaba con queda voz. «No cree que le absuelvan, agradece que le oigan, como él pidió. No va, ciertamente, a defender un asunto «que considera perdido». Las ilegalidades en él son inmensas, grandes los peligros. Hubiera no podido venir; pero «mi honra aquí me trae». «Subiría las gradas del cadalso con la frente erguida!»

La palabra es fluida, grave, insinuante. Hábilmente va ganando al auditorio. «El expediente—dice—no hay «por dónde cogerlo de ilegalidades; pero se cometen tantas en este país—, subraya cínicamente, mirando a sus adversarios. Un momento se detiene en su oración, como triunfante. Y acaricia sus patillas. «Se han cometido más conmigo. ¡Yo pido jueces y me traéis enemigos políticos—exclama—; pasión y odios! Conste que soy yo quien viene, ya que este caso, primero de acusación en España, exigía de vosotros mayor madurez; pero quiero que de una vez me sumáis en la vergüenza del crimen o que me absolváis. Juzgáis por hipótesis, sin pruebas materiales. El Gobierno no trajo un expediente, trajo un «sumario» formado por el gobernador de ilegal modo. Las personas que declararon debieron ir a los Tribunales, y luego, si el ministro hubiera resultado culpable, juzgarle. Pero aquí se oyó al contrarista, al encargado de recibir los cargos de piedra. Y, ¡ah, señores!, se les deja en libertad. Van a su casa y hablan con quien quieren, vuelven al gobierno y hacen declaraciones distintas, confiesan, inventan. La justicia se para, y, en vez de encarcelarlos, se me enjuicia a mí. ¿Qué diríais si cualquier gobernador de España hiciera con vosotros cosa parecida? ¿Os indignaríais! Ninguno de los reos acusó al ministro; ¿por qué le acusáis, pues, precipitada, epilépticamente? Porque buscáis una víctima. La Comisión no ha sido imparcial, pues en vez de entregarme al Senado, como el art. 203 del Reglamento exige, ha prejuzgado mi culpa, hablado de artículos del Código, mezclado a personas inocentes. Y, además, sin saber el efecto moral horrible que había de producirse, cita otros dos expedientes, uno de 720.000 reales y otro de 700.000, dinero dado para estudios del ferrocarril del Norte y trabajo de planos de ríos, canales y puertos. Y me atribuye a mí el delito tan sólo por la denuncia de un Sr. Pardo, a quien no pide pruebas; ¿qué os proponéis, pues, sino fríamente ejecutarme? ¿Os aseguro, señores—grita, triunfante—, que si todos los ministros y Ministerios fueran fiscalizados, como el mío, por juntas revolucionarias, espías, delatores, Comisiones, Reglamento, celadas, ninguno de vosotros resistiría la prueba!»

El efecto es fulminante. «Si vosotros, como yo, fuereis vendidos por vuestros amigos, delatados, ¿iríais con la cabeza erguida? ¿Acaso podéis asegurar que no cometisteis ilegalidad alguna en el país clásico de las ilegalidades? ¿Que estáis exentos de responsabilidad?... Lo de la piedra fué una «bestialidad». (Rumores.) Perdonad la palabra; una pura torpeza; pero si fuera yo su autor, me moriría de vergüenza, «más por lo torpe que por lo criminal».

El acusado, antes cuidadoso de su fama de hábil político que de su honor mismo, pasea su mirada de caci que por las ya perplejas filas adversarias. Esta confesión es un siglo de la historia política de España.

«¿Cabe mayor absurdo—exclama—que ponerme yo de acuerdo con el director de Obras públicas para cometer un fraude y tales desatinos?»

El acusado, luego de colocarse como víctima, va insinuando, como penetrante acero florentino, la teoría famosa de la «irresponsabilidad». Es la clave de la cuestión, como ahora. Para Esteban Collantes, la doctrina jurídica por la Comisión invocada es un absurdo.

«La Comisión dice que, según el Código penal, son autores de un delito los que cooperan a su ejecución por un acto sin el cual no se hubiera efectuado.» Sin la real orden del ministro mandando acopiar los cargos de piedra no se hubiera podido cometer el delito; luego la real orden es única causa generadora de los fraudes y falsedades. Y el ministro que la dictó, autor del delito, conforme al Código. Pero yo digo, con Pacheco, el penalista ilustre, que, «para ser autor, es preciso saber lo que se ha hecho: el que vende arsénico para matar ratones no es autor del enve-

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

henamiento que se cometa; el que abre una puerta, creyendo hombre de bien al que llama, no es autor del robo que por su acto se sigue. No se delinque cuando falta inteligencia y voluntad. Con informalidades administrativas y sin ellas; con un expediente claro y puro y uno sucio, pueden por igual cometerse estas y falsedades, con autorización de ingenieros y sin autorización de ingenieros.

Tal es la cínica teoría que el acusado sostiene. La irresponsabilidad ministerial. ¿Qué culpa tiene él de que, a la sombra de un expediente puro o sucio, contratistas sin conciencia abusen o engañen? Mi caso es el del que vende arsénico para matar ratones.

(Risas y, ¡ah!, ¡ah!, de asombro se producen en la Cámara.)

«La real orden no está ligada íntimamente con las consecuencias de ella; luego digo yo, con Pacheco, que para que haya «figura de delito» esa ligadura ha de ser más bien soldadura absoluta entre ambas. Y aun debo dar las gracias de que, a pesar de haberlo buscado vosotros, olfateándome, cazándome, ninguno de los reos haya dicho que el dinero me lo entregó a mí ni que yo supiera nada del asunto total. Resulta, pues, que «soy una víctima, como pueden serlo todos los ministros». Los traspasos y cobros se hicieron estando yo fuera de Madrid. Creo que de haber cometido yo ese delito, lo hubiera hecho mejor—dice con cínica malicia.

Y una leve sonrisa se dibuja en su asustado rostro de hombre «fresco», a negocios torpes avezado, figura de ministro aventurero de los de Napoleón III, Rouhet, Morny, calavera de Paul de Kock, parroquiano de Mabilly y de las «loretas». «Yo tengo la culpa de que el director haya suprimido los indicios del ministerio y no haya rastro del expediente? ¿Puede probármelo, acaso, que premedité yo la real orden y que realmente la dicté, la encargué yo? ¿No pude ser sorprendido? Si, como decís los de la Comisión, mi firma puede ser falsa, ¿había yo de falsificarla a mí mismo? A mí el Sr. Mora no me dio cuenta del contrato ni de nada. La Comisión, pues, no dice verdad. ¿No decís que el contrato no existe? ¿Cómo, pues, habrá nadie de darme cuenta de él?»

El orador echa toda culpa sobre el Tribunal de Cuentas; alude a Mora, pero sin acusarle; envuelve a empleados, descarga culpas sobre la Contaduría del ministerio. Nada le dijeron; le engañaron. «Pido justicia—dice, fatigado, y se sienta entre murmullos y sospechas.

Ya está el Sr. Elduayen frente al acusado. Su catilinaria es formidable. «La Comisión viene a defender su honra, como su señoría la suya. El Sr. Esteban Collantes reconoce la real orden como suya, la confirma por actos posteriores; pero no señala ningún otro acusado... El Gobierno no trajo el expediente, porque no existían sino dos reales órdenes que lo encabecaban y un contrato. Cursó una denuncia, sí, y como al mismo tiempo el Sr. Sagasta pidió el expediente, todo junto hubo de venir aquí. Al Congreso sólo toca enjuiciar a los ministros, y por eso no a los demás reos. ¿Está claro, Sr. Collantes? La Comisión, generosamente, no quiso hablar de los otros dos expedientes; pero el señor Pardo hubo de obligarla a ello. No hay, pues, odio alguno contra su señoría. Pero vayamos a lo importante. La real orden origen de todo fué de iniciativa única de su señoría, dictada por su señoría. El Sr. Mora, lo ha dicho su señoría, no le sorprendió la firma. El Sr. Luque endosó los pagarés al Sr. Pastor, cuñado del Sr. Mora, y cobró 600 reales; el Sr. Beraterrechea no estaba empleado ni tenía sueldo; ¿habían ellos de tener interés, ni el uno ni el otro, en falsificar la real orden y que las piedras no se entregaran? ¿Qué ganaban con ello? Eran, sin embargo, los tres los únicos a quienes la falsificación podía interesar. Su señoría pudo llevar a Consejo de ministros el asunto; no lo hizo. Nadie le pidió el acopio de piedras; fué iniciativa de su señoría la real orden, hecha sin que nadie la pidiera, sin oír a nadie. Pero su señoría, «seis días antes» de dictarla, había dictado otra, ¡oh, casualidad!, en la que pedía a los ingenieros presupuesto para arreglo de carreteras, con pública subasta, demandaba mil formalidades, cumplía la ley y solicitaba una Memoria para las obras a realizar en 1854. Es decir que, seis días antes, su señoría creía necesarias estas precauciones, y seis después obrando sólo, por sí mismo, las destruye y atropella todas. ¿Es inexplicable! (Sensación.) Pero hay más: dieciocho días después de publicada la famosa real orden, su señoría, para una carretera de Palencia, pedía a los ingenieros informes y mil y mil formalidades, cumplía con la ley. ¿Por qué faltaba a ella dieciocho días antes? Su señoría, faltando a la ley, encarga al director Sr. Mora, únicamente a él, el acopio de la piedra, sin que la cadena de funcionarios de la Dirección intervenga, como está dispuesto. Y luego busca un contratista particular y un inspector, propuesto por el director; no acude a los funcionarios, que están pagados para eso y tienen legalmente su responsabilidad. Luego si el Sr. Mora no es acusado por el ministro directamente, ni el infeliz Sr. Luque, ni el humilde Beraterrechea, es de suponer que tuvieron más poder que el mismo ministro y obraron como ministros, sólo a éste, a su señoría, corresponde la responsabilidad. (Sensación.) La rúbrica del se-

ñor Mora falta en la real orden, porque el director, yo lo aseguro, sabiendo de lo que se trataba, no quiso comprometerse. (Enorme revuelo.) Y si su señoría se defiende con esos argumentos, con los mismos puede defenderse el Sr. Mora. No hubo expediente administrativo porque no se formó. Su señoría estaba en La Granja cuando firmó la real orden; esa firma se manda siempre a los ministros de jornada, con índice riguroso; pero no aparece ninguno, ni nadie en el ministerio conoce la existencia del fingido expediente. Su señoría no pudo ser sorprendido en La Granja, donde pudo fijarse mejor. Esta es otra prueba plena contra su señoría. Y no hay expediente porque su señoría a nadie preguntó ni consultó, y sólo por su iniciativa y de su mano lo hizo. Si su señoría lo ignoraba todo, ¿cómo en 10 de Mayo de 1854, y con su firma, ordena que se libren al Sr. Luque 975.000 reales, según convenio celebrado con el director de Obras públicas, en virtud de la real orden mía—dice—autorizando los cargos de pie-

dra? (Sensación.) ¿Será ese infeliz de Luque quien sea más responsable que quien firma la autorización para cobrar? (Rumores.) Su señoría hizo lo necesario con su real orden, lo indispensable, para que el delito se cometiera, porque si su señoría hubiese llenado los trámites legales, e interviniendo forzadamente en ellos ingenieros, jefes de distrito, inspectores, ¿cómo consentir ellos que la piedra no se entregara? ¿Cómo ser ellos estafadores? Luego el delito no hubiera podido cometerse, como su señoría dijo, «cumpliendo los trámites legales». ¡Imposible! Su señoría es, pues, único «responsable... Y debe purgarse». Esta palabra es coreada por la Cámara tumultuosamente.

Esteban Collantes, confuso y desleído, se lamenta de haber sido engañado. Nada sabe. Todo lo ignoraba. No acusa a Mora. No es delator. Le basta con defenderse. Es un vencido.

El Sr. Goyarrotea, enérgica y brevemente, lanza la bomba final: «O el ministro o el Sr. Mora—dice—son culpables. Si

su señoría fué engañado, debe acusar al Sr. Mora. No lo hace. Su señoría no abrió la puerta al ladrón de buena fe, como dice el Sr. Pacheco; y abrió y le hizo pasar a la sala, le acompañó y lo llevó a la alcoba, y concurre con él a todos los actos del expediente. (Asentimiento.) Nombró su señoría al Sr. Beraterrechea administrador del Canal en 1854, meses después de encargarse el Sr. Mora de recibir las piedras. Debía nombrar a un técnico; ¿por qué no lo hizo? Pido, por honor mismo de su señoría, justicia.

Entre el escándalo de todos y el bullicio de las tribunas termina la sesión histórica. La solemne votación por bolas negras y blancas termina entre la expectación del público. Por 178 bolas contra 66 el ministro es entregado a la Justicia. Horas después era detenido... Luque pisaba la cárcel, el Saladero. Esteban Collantes quedaba preso en el gobierno civil. Por primera vez el Parlamento español hacía una excelsa justicia...

RODRIGO SORIANO

LOS EMPLEADOS DE BANCA Y BOLSA

Los Bancos normalizan sus servicios

El día de ayer terminó con una impresión desfavorable para los huelguistas, pues los Bancos comenzaron a normalizar sus servicios y, lo que es peor para el Sindicato, con las bases denunciadas. Es decir, que las mejoras que representaban esas bases se pierden repentinamente.

Es de esperar que los Bancos, al normalizar los servicios, tengan el acto generoso de no aprovechar la situación para anular unas mejoras que debieron estimarlas justas cuando las concedieron, ya que en lo que no han estimado justo, el boicot, han declarado su protesta y han opuesto una conducta de resistencia.

Aprovechar la ocasión para sostener la denuncia de las bases sería de un efecto notoriamente malo en la opinión, que sigue con imparcialidad el movimiento.

Dicen los banqueros

Se nos remite el siguiente comunicado: «La Asociación titulada Sindicato profesional de Empleados de Banca y Bolsa ha pretendido apoderarse de la dirección de la Banca privada, como medio eficaz que pusiera a la economía nacional al servicio de determinadas dependencias.

El boicot, que ha fracasado, se quiso aplicar contra un Banco; mañana lo hubiera sido contra una Empresa industrial en conflicto con sus obreros, y al día siguiente contra cualquier particular que cayera en desgracia de tales Sindicatos o elementos afines.

Empezó el Sindicato por señalar plazos de dos horas para que determinado Banco despidiese a tales o cuales empleados, imponiendo además una multa por haber tardado en hacerlo.

Continuó señalando un término de cuarenta y ocho horas para que se cediese a todas sus exigencias, y al verse fracasado pretendió una intervención que lo sacara del atolladero en que irremisiblemente se hundió. No consiguiendo, como era lógico, valerse de los Poderes públicos para atropellar el derecho ajeno, ha acabado por ensayar una huelga que llama general y que sólo afecta a los Bancos que se le habían sometido. Este último extremo constituye una lección que nadie podrá olvidar.

Periclitados a tiempo de la enorme transcendencia que hubiese tenido la maniobra sindicalista si hubiésemos permitido que impunemente continuase, hemos defendido, pues, no solamente los intereses materiales a nosotros confiados, sino también el orden, la disciplina y la libertad del trabajo con energía inquebrantable, viéndonos obligados a aplicar sanciones dolorosas, pero inexcusables. No nos hemos tomado el trabajo de ir rectificando las noticias tendenciosas, inexactitudes y falsedades que diariamente se aportaban a la Prensa. Toda clase de armas se han reputado lícitas, desde la hoja clandestina y calumniosa hasta la ridícula amenaza de imponer multas por millones. Nada hemos replicado, porque no nos parecía decoroso descender a ese terreno, y sabíamos de sobra que el público, especialmente en cosas bancarias, sabe perfectamente lo que debe hacer sin que nadie se lo diga. Las Cámaras de Comercio, las agrupaciones industriales y nuestra clientela toda, sin una excepción, se han puesto a nuestro lado, mostrándonos su simpatía y adhesión y ofreciéndonos su apoyo valiosísimo, que, afortunadamente, no hemos tenido necesidad de utilizar. Para las entidades que suscriben y para sus clientes no ha existido, no existe, el conflicto. La cuestión ha terminado. Los pequeños incidentes que el despacho pudiera hacer surgir en alguna localidad, serán resueltos por el mismo procedimiento y con la misma entereza.

Y siendo imposible contestar uno por uno a todos los testimonios de adhesión y afecto recibidos, aprovechamos esta ocasión para dar gracias por ellos; pero seríamos injustos si no los hiciésemos extensivos públicamente a nuestros empleados, cuya conducta y fidelidad son las que corresponde a cumplidos caballeros y hombres con sentido de la realidad, dignos de toda recompensa y del aprecio y estima que justamente disfrutan.

Banco Español de Crédito, Banco de Bilbao, Banco de Vizcaya, Baier y C., Lazard Brothers & C., Banca López Quesada, Banca Marsais.

Dice el Sindicato

También el Sindicato nos remite una nota oficiosa, que dice:

«Los empleados de Banca y Bolsa protestan enérgicamente contra la campaña insidiosa que hace cierta clase de Prensa al dar las noticias sobre el conflicto actual; pues nos conviene hacer constar que es inexacto que los Bancos, y entre ellos el Banco Español del Río de la Plata, como dice la carta facilitada por los banqueros, hayan cumplido las bases, toda vez que tenían preparado personal de entidades muy directamente relacionadas para que sustituyeran a los empleados, como lo prueba el hecho de no haber pagado al personal hasta el día 31 a las ocho de la noche, sin motivo justificado para ellos; a pesar de lo cual, y conociendo los empleados los acuerdos de ser sustituidos, no han cometido ningún acto que pudiera perjudicar los intereses del público.

Para demostrar a la opinión que los Bancos no solamente no cumplían las bases, sino que tampoco atendían a las necesidades puramente perentorias de la vida de su personal, basta con decir que el Instituto de Reformas Sociales ha tenido que imponer multas por no abonar las horas extraordinarias, obligando a firmar a las Gerencias de los Bancos contratos de trabajo para que no se repitiesen tales abusos.

La publicación de una nómina de cualquier Banco bastaría para demostrar lo mal retribuido que estaba el personal, pues antes del establecimiento de las bases en la mayor parte de ellos el sueldo medio era de DOSCIENTAS pesetas, habiendo mucho personal con más de doce años de servicio, en cuyo tiempo ha demostrado su adhesión a la entidad.

Protestamos también de la actitud del Gobierno, que en vez de procurar resolver el conflicto estorba la acción del Sindicato, interceptando los despachos telegráficos y todas las noticias de interés a nuestra causa, y haciendo, por lo tanto, la situación más enconada para ambas partes.

Probablemente el lunes por la noche celebraremos un mitin cuya hora y local daremos a conocer oportunamente. En dicho acto tomarán parte delegados de Barcelona y distintas partes de España.

La denuncia de las bases

Hemos dicho que las bases firmadas como pacto entre los banqueros y el Sindicato han sido denunciadas por aquéllos. He aquí la carta en que oficialmente se comunica la denuncia:

«Sindicato Libre Profesional de Empleados de Banca y Bolsa de Madrid.

Muy señores nuestros: Habiendo cumplido por nuestra parte las bases que firmamos con ese Sindicato, llegando hasta a satisfacer a nuestros empleados los sueldos de la mensualidad de julio último con arreglo a las escalas en ellas fijadas, no obstante su exagerada elevación, nos hallamos sorprendidos por la declaración y planteamiento de una huelga general que no tiene explicación, pues ni aun se nos ha pedido algo a que hayamos podido negarnos y que pudiera servir siquiera de pretexto de tan grave determinación.

Incumplidas, por tanto, por parte de los representados en ese Sindicato las bases convenidas, quedamos desde luego exentos de cumplir por nuestra parte, y, desde este momento, los Bancos firmantes las consideran rescindidas o nulas en cuanto les afectan.

Rogándoles nos acusen recibí, quedamos de ustedes atentos y seguros servidores, q. b. s. m., Banco Central, Banco Hispano-Americano, Banco Sainz, Banco Castilla, Crédito Lyonnais, Banco Calamaré, Corrales Hermanos, Banco Alemán Transatlántico, Banco Urquijo, González del Valle y Compañía, Banco Español del Río de la Plata, Banco Germánico de la América del Sur, Banco di Roma, Banca Arnáiz y Banco de Cartagena.»

LA SITUACION EN LOS BANCOS

Las referencias oficiosas de la situación de los Bancos en el día de ayer fueron las siguientes:

En el día de ayer, como en los anteriores, ha sido atendido el público con absoluta

normalidad y con facilidades crecientes, dado el reintegro a sus puestos de algunos empleados más, que fueron admitidos, y que colaboraron en el trabajo con los amigos, accionistas y clientes del Banco, especialmente del comercio de Madrid, todos los cuales continúan auxiliando a esta institución de crédito, con el mayor entusiasmo, en el regular desenvolvimiento de sus operaciones, siendo más de doscientas las personas que han estado dedicadas al despacho de la labor diaria.

El Consejo, de acuerdo con la Dirección, está examinando la enorme lista de solicitudes presentadas por los aspirantes que desean ser admitidos como empleados.

No se registró el menor incidente durante todo el día.

El Alemán Transatlántico

Abrió con 70 empleados alemanes y unos diez españoles huelguistas que se presentaron al trabajo. Está recibiendo muchas solicitudes de nuevo personal, y cree tendrá completa su plantilla dentro de tres o cuatro días.

El Hispano-Americano

Este Banco abrió sus puertas conforme había anunciado. Se presentaron todos sus apoderados, menos uno, que, en unión de los equipos que han llegado de provincias en los trenes de la mañana, realizó las operaciones. En el «hall» de este Banco había bastante público que comentaba adversamente la actitud de los empleados.

La entrada de los funcionarios se efectuó por grupos y a distintas horas. Los elementos directivos estaban satisfechos de cómo se desenvolvían los sucesos en el día de ayer, oyendo haber dominado la situación.

Gran parte de los empleados venidos de las sucursales estuvieron en otro tiempo prestando sus servicios en Madrid, y los conocen perfectamente. Por otra parte, la organización de provincias es idéntica a la de la Central, y, por tanto, todo empleado conoce la marcha general y particular del Banco.

El Banco Urquijo

Este Banco funciona también, y como el día anterior, con toda normalidad. Ha recibido empleados de provincias, y con los afectos al establecimiento y con los nuevamente admitidos, tiene en marcha normal todos sus servicios.

El Anglo Sud Americano

La plantilla de este Banco se compone de unos setenta empleados, y de ellos, han entrado todos menos trece. La Dirección fijó un aviso diciendo que, habiéndose concedido veinticuatro horas para que los funcionarios hubieran de definir su actitud, y habiendo vencido el plazo, se ponía en conocimiento del público que el Banco reanudaba normalmente sus operaciones con la mayoría del personal, que se había reintegrado a sus puestos.

El personal reintegrado ha dirigido una carta colectiva al Sindicato, manifestando que se separa de él por no estar conforme con su política. Y ha devuelto los carnets.

El Banco Central

Funcionó normalmente, como el día anterior, con el personal que le fué afecto y con el nuevo que ha venido de provincias. Algunos huelguistas han solicitado reintegrarse, y se les ha aceptado la petición condicionalmente.

El Crédit Lyonnais

Dijeron que no había sufrido modificación la situación, pues no hubo ingresos de funcionarios, y continuó sirviendo la Caja.

El Banco de Cartagena

Se presentaron seis huelguistas al trabajo y han llegado 25 empleados de sus sucursales, y se espera otro equipo importante de Cartagena. Funciona ya casi con normalidad, y confía en tenerla completa mañana.

En otros Bancos

El Germánico de la América del Sur declara estar normal y que no recibirá por ahora más empleados.

El Internacional Banking Corporation no acusa variación; el Banco di Roma está igual,

sin que se haya presentado ningún huelguista; pero efectúa los servicios.

El Banco Sainz ha recibido algunas solicitudes de reintegro y las acepta a reserva de estudiarlas, porque con el personal que le quedó tiene cubiertos todos los servicios.

El Banco de Castilla tampoco presenta notables modificaciones. Acudió un empleado, devolviéndole el carnet, y durante todo el día de ayer admitió solicitudes de reintegro condicionalmente.

El Westminster Foreign Bank ha comenzado los trabajos preliminares para proceder a la liquidación, que ha anunciado oficialmente.

Como consecuencia de esta decisión, quedarán sin ocupación—aun cuando la huelga llegara a resolverse a satisfacción de todos—145 empleados.

Estos son los datos de la situación en el día de ayer, facilitados oficialmente.

Dice el presidente del Sindicato

El Sr. Ochoa dijo ayer que la situación había variado poco, y que, como sábado, los Bancos andaban de cabeza para atender las necesidades de los clientes, que iban en busca de dinero para pago de jornales.

El Banco Hispano-Americano ha abierto sus puertas—agregó—gracias a la presencia de empleados de las sucursales de provincias, que han venido a Madrid engañados. Algunos de estos empleados, al llegar y enterarse de la situación, vinieron a vernos para anunciarnos su decidido propósito de regresar a los puntos de origen. También se me han presentado dos empleados de la misma entidad para decirme que el viernes se quedaron en las oficinas cediendo a la coacción que sobre ellos habían ejercido sus jefes; pero que no querían ser traidores a la causa que defiende el Sindicato. Se había echado a volar la especie, sin duda por nuestros enemigos, de que se habían restituido a sus puestos numerosos empleados del Hispano; pero al pasar lista hemos visto que sólo faltaban seis, número insignificante tratándose de un Banco donde trabajan 612 empleados.

En provincias el entusiasmo es enorme. En Valladolid ha estallado ya la huelga general. De Madrid han salido delegados para todas las capitales donde se ha de secundar el movimiento huelguístico. Muy pronto habrá noticias de todos estos sitios. La importancia de la huelga en provincias es aún mayor que en Madrid. Hay provincia donde no habrá ni un solo traidor.

Dijo también que en el mitin del lunes se oírán muchas cosas que hasta ahora no conoce la opinión pública, y que se había enterado con el natural disgusto de que durante la noche anterior habían sido apedreados el Banco de Bilbao y el Banco Germánico de la América del Sur, suceso que lamentaba; pero que no estaba en su mano impedir el que una media docena de exaltados, de entre cuatro mil, exteriorizaran así su protesta.

Agregó:

Los empleados han recorrido toda la población repartiendo el manifiesto del Sindicato, y en todas partes, lo mismo en los barrios más aristocráticos que en los más populares, la causa del personal de Banca y Bolsa es altamente simpática. Muchos clientes de Bancos particulares que conocen nuestra vida y nuestras estrecheces, no se recatan para darnos la razón, y en la plaza de la Cebada, donde, como es sabido, existe una sucursal del Banco Español del Río de la Plata, al retirarse el personal recibió de los vendedores inequívocas muestras de afecto.

En definitiva, la impresión del presidente del Sindicato era la de que cada día que pasa es más fatal para los banqueros y, por tanto, de confianza en el triunfo.

Signen los incidentes

A la piedra contra los Bancos Germánico y de Bilbao habida en la noche de anteayer, sucedieron ayer otros incidentes.

A primera hora de la mañana se presentó frente al Banco Hispano-Americano un grupo de huelguistas, pretendiendo ejercer coacción sobre los empleados adictos; pero no lo consiguieron por la intervención del señor Fenol y los agentes a sus órdenes.

También en los alrededores del Banco de Cartagena se apostó un grupo de huelguistas dispuestos a impedir la entrada de los empleados que no están conformes con la huelga. La Policía intervino, deteniendo a diez huelguistas.

En la calle de Alcalá hizo la Policía algunas detenciones. Uno de los detenidos era un joven que había tenido un altercado con un empleado del Banco Central, repartiéndose equitativamente bofetadas y palos.

A primera hora de la tarde se produjo en la Gran Vía una gran alarma, motivada, primeramente, por la presencia de numerosos empleados, de los que se creyó que preparaban una agresión contra los compañeros que trabajaban en los establecimientos bancarios instalados en aquella calle.

Se dió aviso a la Dirección de Orden público, que inmediatamente envió agentes de la primera brigada y algunas parejas de Seguridad, que simularon una carga.

Hubo las consiguientes carreras y sustos. La Policía detuvo a 23 empleados, los cuales, acusados de haber ejercido coacción, fueron puestos, con el correspondiente atestado, a disposición del Juzgado de guardia.

Esto produjo gran excitación entre los empleados de Banca y Bolsa.

A la cárcel

Los dos huelguistas detenidos por la piedra contra el Banco de Bilbao, José Cintora Bernabeu y José García Abanos, fueron ayer puestos a disposición del Juzgado correspondiente por la Dirección de Orden público.

El juez dió auto de prisión contra ellos. Estos son los primeros huelguistas que ingresaron en la cárcel.

Precauciones

Desde primera hora de la mañana se aumentó el servicio de vigilancia de los Bancos, patrullando frecuentemente fuerzas montadas de Seguridad.

Por la tarde aún se aumentó el número de estas fuerzas.

Los huelguistas

En el Sindicato, donde la animación fue grande durante el día y la noche, se designaron Comisiones que vigilasen las entradas de los Bancos para conocer el movimiento del personal que trabajaba.

El ministro de la Gobernación

Al recibir a los periodistas el ministro de la Gobernación, al medio día de ayer, dijo que la Dirección de Orden público le informaba de que iban entrando al trabajo bastantes huelguistas.

ACTITUD DE LAS CAMARAS OFICIALES

La Cámara de Comercio

Nos remite la siguiente nota: «La Cámara de Comercio de Madrid no ha dejado por un solo momento de prestar la atención debida al conflicto de la Banca, sin olvidar que el límite de su intervención está en la voluntad de los interesados.

De acuerdo en absoluto con la característica de la Corporación que, por ministerio de la ley, constituyen todas las clases mercantiles, se dirigió a la Asociación de la Banca privada del Centro de España y a los vocales banqueros que forman parte del pleno de la Cámara, ofreciéndoles sus oficinas.

La Cámara de la Industria

Esta entidad nos envía la adjunta comunicación: «La Cámara Oficial de Industria, que desde el momento que se inició la huelga del personal de Bancos trató de este problema para ver el modo de evitar sus repercusiones desfavorables, tanto para las clases que representa como para el interés general, ha ofrecido su apoyo decidido a los Bancos para cooperar con ellos a la pronta solución del actual conflicto.

Intento de sabotaje

Anoche se refería que durante el día de ayer algunos Bancos de Madrid recibieron avisos telefónicos de sucursales de provincias transmitiendo por clave órdenes para el pago de fuertes sumas en metálico a determinadas casas.

Ante el juez.—Todos a la cárcel

A primera hora de la madrugada el número de detenidos que habían llegado a la Casa de Carcén para comparecer ante el juez de guardia, ascendía a cincuenta, entre quienes figuraban los siguientes: Enrique Ramón Sobrino, Tomás Rodríguez Losada, Pedro Lamata Cortés, Ignacio Poveda Velasco, Julio Navarro Carvajal, Gastón Pérez Lullot, Enrique Marañón Ruiz, Rafael Martínez Casas, José Fernández Álvarez, José Yuste García, Manuel García González, Manuel Peláez Olmo, Félix Tineo Bailly, Francisco Carrillo Palomeque, Juan Vidal Otero, Fernando Rodríguez Barruco, Ceferino Guispe Delfo, Jesús Polo y Bernal, Plácido Cadenas García y Segundo García Martín.

EN BARCELONA

Barcelona, 4.—Continúa en igual situación el conflicto bancario. En el Banco de Bilbao entró igual número de empleados, y en el del Río de la Plata todos los empleados. El gobernador accedió a la petición del Sindicato de poner en libertad a Feliciano Baratech, detenido el día anterior por ocuparse una pistola.

nes, porque el día que se cometieron se hallaba en Barcelona.

EN CORDOBA

Requisa de empleados Córdoba, 4.—En la sucursal del Banco Hispano Americano se recibió un comunicado de la Dirección de Madrid pidiendo salieran urgentemente empleados para sustituir a los huelguistas de la Central. La mayoría de los empleados se negaron a ir. El director de la sucursal les conminó con la cesantía, y, al fin, aceptaron marchar a Madrid dos empleados, entre ellos el encargado de organizar el Sindicato de Córdoba.

EN GRANADA

Reglamento aprobado Granada, 4.—El gobernador aprobó el reglamento del Sindicato, y esta noche se celebrará una asamblea para nombrar Directiva y acordar la actitud a seguir.

EN MURCIA

No van a la huelga Murcia, 4.—Los empleados bancarios no irán a la huelga. Hace días celebraron una asamblea y acordaron sindicarse; pero después han desistido de tal acuerdo y anoche salieron para Madrid varios empleados, que van a sustituir a los huelguistas.

EN OVIEDO

Mejoras concedidas Oviedo, 4.—Por haber acordado el Banco Herrero aumentar el salario a sus empleados y concederles la semana inglesa, se cree no surgirá en ésta el conflicto bancario. Los demás Bancos están dispuestos a imitar el proceder de la citada entidad bancaria.

EN VALLADOLID

Segunda la huelga Valladolid, 4.—Los empleados del Banco Hispano-Americano han secundado las órdenes de los camaradas de Madrid y declararon la huelga. A pesar de ello, con el auxilio de seis apoderados y dos corredores de comercio han funcionado normalmente las oficinas y se han cerrado las cuentas del día. También se ofrecieron la Cámara de Comercio y el Circulo Mercantil; pero no fueron necesarios sus recursos.

EN ZARAGOZA

¿Para mañana? Zaragoza, 4.—Hay noticias contradictorias, ignorándose si se irá mañana a la huelga o si se desistirá de entrar en el movimiento. El Comité del Sindicato ha acordado que hoy se celebre una asamblea que resuelva. Los gerentes de los Bancos acordaron no cerrar las taquillas aunque se plantee la huelga y renunciar a las bases pactadas con el Sindicato si el lunes no se ha resuelto el conflicto.

ULTIMOS INFORMES OFICIALES

El ministro de la Gobernación manifestó esta madrugada que el número de detenciones efectuadas ayer, con motivo de los incidentes producidos por la huelga de empleados de Banca, se elevaba a cuarenta. Anunciaba el duque de Almodóvar que estaba dispuesto a respetar el derecho a la huelga, pero que será inexorable con todos los que realicen coacciones. A éstos se les aplicará la mayor severidad y si fuera preciso, se procederá contra los instigadores de tales procedimientos.

De provincias tenía el ministro las siguientes noticias: En Valladolid entraron al trabajo todos los empleados del Hispano-Americano. En Sevilla se celebró una reunión para tratar de la huelga. En vista de que no era posible ir a ella, acordaron no obedecer las órdenes del Sindicato.

BESOY. El purgante de las familias

DEPORTES

PUGILATO

Una velada en el Stadium Los resultados de la velada celebrada en el Stadium Metropolitano han sido: Santos y Salcedo (pesos mosca), hicieron combate nulo en diez asaltos. Ruiz venció a Puch (pesos mosca), por directo al flanco en el tercer asalto. Castañé venció a Las Heras (pesos semimediano), por puntos en diez asaltos. Villar venció a Mestres (pesos ligeros), por puntos en diez asaltos.

EXCURSIONISMO

Agrupación Deportiva Ferroviaria Hoy domingo celebrará la clase de adultos de esta Agrupación su excursión quincenal, cambiando de itinerario, pues en lugar de celebrarla a la llamada Fuente de los Tunos, en el camino de El Paró, la celebrará a la vecina sierra de Guadarrama a la parte de la Buenfria. Asimismo, también celebrará el elemento excursionista de esta Agrupación el mismo día excursión al Real Sitio de San Ildefonso, donde visitará los jardines, y a ser posible, el Palacio.

¿PASEAIS POR ROSALES? VISITAD KARMOLHA, Ferraz, núm. 3

DE MARRUECOS

El problema de Tánger

Manifiesto de la Liga Africana

La Liga Africana Española ha publicado el siguiente manifiesto acerca de la cuestión de Tánger:

«El aumento rápidamente progresivo de la zona pacificada y sometida; la influencia moral conquistada por nuestras armas con el dominio del nudo de comunicaciones que representa el Fondak de Ain Yecida; la necesidad de que se resuelva definitivamente el litigio entre España y Francia y Tánger para que sobre la base de la concordia se afirme el régimen de las relaciones en Marruecos, y la urgencia de estos momentos en los que se agita la resolución de tan grave asunto, obligan a la Liga Africana Española, cuya finalidad es la defensa de los intereses de España en Africa, a dirigirse de nuevo a la opinión pública, recordándole cuáles son nuestros derechos sobre Tánger y el peligro que ofrecerían a nuestra acción en Marruecos y a la propia independencia de las costas de España en el Estrecho, el que la zona tangerina y su puerto perteneciesen a otra nación.

«El territorio de protectorado español en Marruecos sin Tánger sufriría siempre los efectos de una influencia interior y extraña, alentadora de rebeliones, según se ha podido comprobar en las últimas operaciones contra el Raisuni, a cuyas fuerzas se intentó misionar repetidamente desde Tánger. La seguridad de nuestra zona exige que el territorio comprendido entre el mar y su límite meridional dependa totalmente de España. «Por otra parte, la posesión del puerto de Tánger por Francia perjudicaría el valor de nuestro puerto de Ceuta. España no debe consentir la creación de un nuevo Gibraltar en el Estrecho; si esto sucediese, las líneas de navegación del Océano al Mediterráneo y la de penetración en Africa, en prolongación del ferrocarril directo a Algeciras serían intervenidas por Francia, con grave daño de nuestro valor internacional y afrenta de la geografía de la Península. España tendría entonces como frontera marítima con Francia una línea que, partiendo de Marsella-Colón hasta Argelia, se prolongaría por el Estrecho hasta el océano Atlántico, y perdería la independencia de su privilegiada situación mundial.

«Además de estas necesidades nacionales, existen nuestros derechos históricos sobre Tánger, los naturales consiguientes a la vecindad de nuestras costas y del territorio de protectorado y los creados por la numerosa colonia española que allí vive, y al aliento de cuyo patriotismo se ha desenvuelto en todos sus órdenes y dominado en la ciudad la vida española. ¿Qué títulos puede presentar Francia para competir con España en Tánger? Esta ciudad nunca fue suya, está alcaida de su continente y separada de su territorio de protectorado en Marruecos por nuestra zona, que la rodea por completo, y su posesión no infringe ni le priva de ningún derecho anterior.

«Puede estimarse como título suficiente la victoria sobre Alemania? No; primero, porque España no ha sido beligerante; porque Tánger no era alemana, sino española, y además, porque Francia no ha sido exclusivamente la vencedora, sino que venció en unión de otras naciones, con cuya opinión le sería necesario contar, porque durante la guerra recibió de España cuanto necesitó, y el oponerse ahora a nuestras legítimas pretensiones no sería la expresión obligada de su agradecimiento; y, por último, porque la soberanía del Sultán sobre la zona de Tánger no tiene hoy importancia, desde el momento que Francia pactó con Alemania después del incidente de Agadir, y quedó la suerte de Marruecos libre de la acción de las naciones signatarias del acta de Algeciras, y sujeta exclusivamente a lo que Francia, España e Inglaterra acordasen, siempre que se respetara el régimen político de puerta abierta a igualdad de trato.

«La privación de Tánger a nuestras aspiraciones y derechos determinarían en España un movimiento de opinión análogo al de Italia sobre Fiume, que habría de influir, seguramente, en la política del porvenir contrariamente al espíritu de concordia y fraternidad que debe presidir las relaciones entre España y Francia.

«Españoles, no consentís la preterición de nuestro derecho, el olvido de la Historia y los intereses de nuestros descendientes!»

Telegrama oficial

Un convoy moro ametrallado.—La casa que se le regala a Abd-el-Kader

«El comandante general de Melilla comunicó ayer que se ha efectuado en el zoco el Had de Benicarral, la entrega de la casa que España regala al kaid de dicha kabila, Abd-el-Kader, habiendo reinado indescribible entusiasmo, resultando brillantísimo el acto, en que Abd-el-Kader y todos los kaides de las kabilas de la zona sometida le han reiterado la expresión de estos sentimientos de gratitud y amor a España, al rey y al Gobierno. Al final del acto, Abd-el-Kader tuvo el rasgo de colocar un ramo de flores sobre la tumba de los soldados muertos en el campamento, que fue atacado en las inmediaciones del zoco.

Manifiesta también que habiéndole comunicado esta mañana el comandante militar de Alhucemas que en dirección de Yub-el-Kama marchaba un convoy de treinta mulos conduciendo municiones, y escoltado 300 hombres, ordenó que la aviación practicara un reconocimiento, siendo hostilizados los aparatos por el enemigo con fuego de ametralladoras que ocasionó numerosos impactos, llegando casi a destruir la hélice de uno de ellos. Los aviones contestaron al fuego, obligando al convoy a retroceder.

En el campamento de Kandusi, durante la instrucción de las tropas en el manejo y lanzamiento de granadas de mano, ha resultado con varias heridas de carácter menos grave

en la cabeza, cuello y miembros inferiores, y herida muy grave en la mano derecha, el capitán de Ingenieros D. Víctor Lacalle Seminario, al intentar recoger una de las granadas que había quedado sin explotar. En la zona occidental fueron hostilizados las posiciones de Guellet y Lastacha, siendo herido levemente en las inmediaciones de la primera un moro paisano amigo.»

Desde Melilla

Nuevas visitas del general Martínez Anido

Melilla, 4.—El general Martínez Anido, acompañado de los comandantes Salazar y Lence, estuvo en Dar Drius visitando las obras de la Alcazaba, próxima a terminarse. Luego, acompañado del general Echagüe, fué a Tafersit, inspeccionando el campamento de las fuerzas allí destacadas. Durante la visita vieron grupos de moros, que se fortificaban cerca de Vebel-Uddia.

El grupo de obuses que manda el teniente coronel Pérez Vidal hizo algunos disparos, viéndose a los moros huir en distintas direcciones. Al regresar a la plaza el general Anido le interrogaron los periodistas sobre la situación, eludiendo la contestación y diciendo que venía satisfecho del excelente estado de las tropas que se hallan en la línea avanzada.

Movimiento de tropas.—Una jarka? Otras noticias

Melilla, 3.—Un batallón del regimiento de Cerinola, que se hallaba en Melilla, fué enviado en autocamiones al aerodromo de Tautima, a donde va destacado. Las confidencias recibidas del campo rebelde aseguran que Abd-el-Krim está organizando una fuerte jarka. Ha embarcado con dirección a Ceuta el nuevo jefe de la tercera bandera del Tercio de Extranjeros, comandante D. José Valdés Martell. La sección de operaciones del Estado Mayor de esta Comandancia trabaja activamente en la nueva organización de columnas, pues la distribución que os enviamos fué modificada definitivamente por conveniencias naturales del servicio.

Desde Ceuta

La boda del Raisuni

Ceuta, 4.—Moros procedentes de Tazart dan cuenta de las fiestas que se celebran en toda la comarca con motivo del casamiento del Raisuni con la hija del kaid Zel Lal, de la kabila de Beni Mesrar. El Raisuni recibe cuantiosos regalos, obligatorios para los indígenas, dado el carácter que tiene aquél de descendiente del profeta. En las fiestas de pólvora se hace derroche de municiones, y en Tazart se congregan numerosos invitados de otras kabilas. Después de la boda del Raisuni se celebrará la del kaid Zel Lal con la hija de Abd-el-Malek, cabecilla que combatió contra los franceses y que ahora está refugiado en nuestra zona.

Desde Tetuán

Dris-Er-Rifi en Tetuán

Tetuán, 4.—Procedente de Melilla llegó a esta ciudad el amel del Rif, Dris-Er-Rifi, quien celebró una extensa conferencia con el alto comisario. Dris-Er-Rifi permanecerá en Tetuán dos días y celebrará varias entrevistas con el señor Silvea. Parece que se publicará un dahir fijando las atribuciones del amel y las del coronel jefe de la mehalia del Rif, y con ello se evitará el dualismo que pudiera nacer de la misión de ambos.

Atenciones del Raisuni

Con motivo de la Pascua mora, el cherif Raisuni envió diez carneros al comandante interventor D. Emilio Villegas para que fuesen obsequiadas las fuerzas españolas e indígenas que guarnecen las posiciones próximas al poblado de Tazart.

Para darle las gracias por esta atención, el cherif fué visitado por el jefe y oficiales de la Policía, Sres. Villegas, Amigó, Jordá y Alonso; comandante y ayudante de la sexta bandera del Tercio, Sres. Colorado e Imaz, y capitán y ayudante del batallón expedicionario de la Victoria, Sres. López Ibáñez y Jerez, siendo obsequiados espléndidamente.

El Raisuni, en términos muy cordiales, agradeció las pruebas de amistad que recibía.

A continuación, en casa de su sobrino, Muley-Ali, kaid de Beni-Arós, los expedicionarios fueron obsequiados con una excelente comida mora.

Desde Larache

Cabo indígena muerto.—El general Fernández García

Larache, 4.—En Alcazarquivir, y por resentimientos, un soldado de la mehalia mató de un tiro a un cabo moro perteneciente a los Regulares de Larache. El jefe del territorio, general Fernández García, estuvo con los jefes de Estado Mayor en Alcazarquivir, de donde ha regresado. En el camino se detuvo para visitar la yeguada militar de Smid-El-Ma y el aerodromo.

Un Sindicato fascista de profesores en Italia

Roma, 4.—Estos días se ha registrado en Roma un acontecimiento que reviste una extraordinaria significación, tanto en el orden moral como en el político: la constitución del Sindicato fascista de profesores de Universidades e Institutos de estudios superiores, que viene a formar una sección universitaria de la corporación escolar. Este hecho pone de relieve el elevado concepto de la mentalidad que las Corporaciones fascistas llevan al campo de la organización sindical, exaltando, sobre todo, el valor de la inteligencia creadora y es una nueva prueba de la renovación espiritual de Italia.

Esta organización sindical, que constituye hoy el mayor orgullo del sindicalismo fascista, por hallarse formada por las más brillantes personalidades, representantes de las más elevadas esferas de la cultura nacional, no persigue exclusivamente fines de carácter económico, sino también, y de conformidad con el espíritu que anima a la Corporación fascista, fines, sobre todo, de índole moral; perfeccionamiento siempre creciente de las escuelas italianas de estudios superiores, elevación de las funciones espirituales de los profesores de Universidades y defensa de los valores culturales en su relación con la vida del Estado.

En la masa de los Sindicatos de toda índole, la noticia de haber quedado constituido el nuevo Sindicato ha sido acogida con el mayor entusiasmo, en vista de su elevada significación moral.

La fiesta nacional

EN MADRID

De todo un poco

La fiesta que anoche se dió en la plaza de toros de Madrid, fué algo así como un ensayo general con todo. No puede darse una mayor variación en el programa; todos los gustos tenían sus platos.

Comenzó el «menú» con la segunda representación de la cuadrilla Llapisera-Bachiller-Charlot's y su Botones.

Tanto Llapisera como Charlot's hicieron esfuerzos sobrehumanos para triunfar. Llapisera logró agradar; pero su compañero no llegó a conseguirlo absolutamente, por hacerse pesado con el estoque.

Sin embargo, para justificación del artista, es necesario declarar que D. Manuel Santos envió dos becerros mansos y hufidos, de diferencia muy notable a la que nos tiene acostumbrados en los festejos anteriores. La cuadrilla cómica dió la vuelta al ruedo.

Basilio Barajas y la Cámara

Como segundo plato nos sirvió la Empresa un novillo de Juan Sánchez, de Carreros, para que lo rejonease Basilio Barajas y lo matase el novillero La Cámara.

Las fevas condiciones del protagonista salmantino, que era manso y quedado, procuraron un mayor esfuerzo a Barajas en el desempeño de su cometido; a pesar de lo cual, el caballero en plaza le dejó en buen lugar dos rejones de adorno, y además, le propinó un buen lanzazo con uno de «hoja de peral».

La Cámara quiere hacerle pasar con la muleta, el novillo se niega a hacerlo, y en esta discusión el de Carreros empuña al muchacho por la ingle y la cara; afortunadamente no pasa del susto que es de suponer y del deterioro consiguiente en la taleguilla. Cuarta dos veces el novillo, y otras tantas veces ataca el novillero con intenciones aviesas, cobrando dos pinchazos; otro más a paso de banderillas, y, por fin, dobla el manso, tras de media delantera, en la que el pequeño torero alargó el brazo. Unas palmas, y a cobrar.

Francisco Redondo y Aguilá

El primer cuadro del segundo acto fué una escena movida, pero pesada, a cargo de Francisco Redondo y un berrendo en cárdeno de la ganadería de López Quijano.

Bailan torero y toro en la primera escena; en la segunda, el novillo que se declara nervioso y manso, ¡qué delicia!, toma por sorpresa las varas reglamentarias; en la escena siguiente, el abuso del capote hace aprender mucho al animal, que sólo se arranca para coger. Los actores del vestido de plata pasan mil fatigas, y cuando para final de cuadro aparece Redondo armado de espada y muleta, el novillo sabe hasta esperar, y como es de suponer apenas entendemos lo que ocurre allí. Para mí era una cosa distinta de la que esperaba.

Sin embargo, la mímica acusó tres pinchazos y tres medias estocadas, mejor la última, en las que el actor Redondo volvió y contrajo el «gesto». Un aviso; un descabello a pulso; telón y pitos.

Comienza el cuadro segundo de este acto, con la aparición de un novillo de la misma ganadería del anterior, cárdeno de pelo, bien armado de cuerna y abundante de carnes. Seguidamente Aguilá sale a dialogar con él y embarrullarlo instrumenta unos lances, de los que sobresalen dos verónicas bien hechas.

El torero está valiente y el novillo se declara actor de primera clase y acomete franco y pronto a los de a caballo y suave y noble para los de a pie.

Final de acto: Quiere el Aguilá muletear, pero se le adelanta el novillo y pasa varias veces bajo la muleta que empuña el torero, que se mueve demasiado.

Alargando el brazo prende el Aguilá un pinchazo, y a renglón seguido un sablazo en el sótano del lado de acá. Defunción del novillo con derrame externo.

Palmas al difunto, algunas para el vivo y telón.

Final

Para final, y como apoteosis, hubo una quema de fuegos artificiales, que fué del agrado del público.

RECORTE

Oposiciones a Hacienda

Cuerpo auxiliar de Contabilidad («Gaceta» 21 Junio). Exámenes en Enero. Edad: desde los diecisiete años. Título bachiller o similar. Se admiten señoritas. Programa, apuntes o preparación en el «Instituto Reus», Preciados, 23. Preparación por correspondencia para los residentes en provincias. Nos encargamos de la presentación de instancias, etc., etc. En las dos últimas oposiciones a Hacienda (Contabilidad y Auxiliares) obtuvimos la plaza número 1 de señoritas y la número 1 de varones, e ingresados con plaza 49 alumnos. Regalamos prospecto detallado.

DESDE VALENCIA

Las dos playas

Es en las primeras horas de la mañana cuando todavía el disco solar, inconcebiblemente grande, comienza a asomar por el horizonte como si surgiera del fondo del verdinegro mar latino, cuando la playa de la Malvarrosa, aquel rincón solitario y abandonado, tiene un tinte poético de romanticismo triste, de damisela rubia y soñadora.

El extenso arenal, sin apenas casetas de baños, en el que de vez en vez aparece abandonada una barcaza pesquera cuya madera cruje, resaca por la falta del agua del mar, que no surco en incontable tiempo, tiene en estas primeras horas matutinas un encanto subyugador de recogimiento, de religiosidad, para un alma de poeta visionario.

Rumorean las olas sus chasquidos de beso tenuemente dulce y apasionado, como el beso que nuestra amada nos diera en la frente por temor a turbar nuestro apacible reposo, y su rumor suena en nuestros oídos como la música divina de un angelico coro de ensueño.

A lo lejos, donde termina la playa enlazándose con el campo verdoso, cuya frondosidad y lozanía presta nuevos encantos a lo poético del lugar, se alza, majestuosamente augusto, el soberbio edificio del Asilo de San Juan de Dios, sanatorio para niños escrofulosos, que inspiró al gran maestro Joaquín Sorolla uno de sus más famosos cuadros. El titulado «Triste herencia».

Y es que esta playa solitaria, melancólicamente deliciosa, tuvo para el maestro, alma de artista y corazón de poeta, un encanto irresistible de melancolía, en el que supo encontrar su inspiración ardorosa de hombre meridional los más bellos motivos para sus obras.

Y fué en una divina mañana de nuestro verano abrasador, cuando todavía el globo de nuestro sol africano, de oro y de fuego, no habla traspuesto la línea del horizonte, cuando Joaquín Sorolla, el mago del color, concibió aquel cuadro triste que tanta fama debía darle años después.

Salian del sanatorio los niños escrofulosos, acompañados por un lego, en dirección al mar, donde momentos después se sumergían, inundadas sus almas infantiles de un desconocido placer, gritando, correteando, mojándose unos a otros con su chapotear en el agua todavía fría por la brisa de la pasada noche.

Y el maestro pintaba... Pintaba aquellos cuerpecitos enclenques, enflaquecidos, y aquellos rostros lívidos, con lividez de muerto, que llevaban en sí el sello inconfundible de su «triste herencia».

La playa de Sorolla y de Blasco Ibáñez, playa romántica de eternas melancolías, continúa olvidada por nuestro público, por nuestro pueblo, que no lleva un espíritu soñador capaz de comprender la poesía de aquel bello rincón de la Malvarrosa.

Ríe el sol, abrumador, sofocante, en las horas infernalmente terribles de su potencialidad, y el exceso de luz, de una luz torturante, cegadora, que daña nuestra vista y embota nuestros sentidos predispuestos a la somnolencia, nos invita a la siesta, a la inercia, al abandono completo de nuestros músculos cansados sin cansarlos, durante estas horas de tedio y de aburrimiento.

El ansia de respirar la brisa halagadoramente fresca de nuestro Mediterráneo nos lleva hacia la playa. Hacia Las Arenas, punto de reunión de nuestras damitas, de nuestras más bellas mujeres. Lugar de ensueño y confortable balneario, donde la vida moderna encuentra cubiertas todas sus exigencias de «confort». Es el Montecarlo valenciano, donde discurren las parejas, elegantemente sencillas, ellas, que como al desgaire dejan en libertad las finísimas telas para que muestren, indiscretas, el principio de algún tentador encanto.

Es la playa de Cecilio Plá. La playa de luz radiante, de alegría innata que ríe provocadora, sugestivamente coqueta, mostrando su riqueza de color, su paletazo de vida.

Este año, por un incomprensible retraimiento de nuestra buena sociedad, Las Arenas, aquel paraíso de años anteriores, en el que los encantos de nuestras mujeres se confundían con la belleza del ambiente delicadamente elegante de la playa de moda, está desierto, abandonado, tan abandonado como aquella playa que pintó Sorolla. Pero esto no es óbice para que la Naturaleza, señora y dueña del ambiente, continúe prestando a Las Arenas aquel sello inconfundible de luz, de alegría y de elegancia, que tan bellos cuadros inspirara a nuestro Plá.

JOSE MARIA DE LA TORRE

La muerte del presidente Harding

El martes llegará a Washington el cadáver de Harding

San Francisco de California, 4.—Ayer, después de celebrarse una ceremonia fúnebre que revistió gran sencillez, el cuerpo del presidente Harding fué trasladado del hotel donde había fallecido hasta la estación, quedando depositado en el vagón-capilla del tren especial que ha de llevarlo a Washington.

El féretro iba escoltado por fuerzas del Ejército y la Marina, formando la comitiva gran número de personalidades. Desde el hotel hasta la estación cubría las aceras una muchedumbre enorme.

Los restos del presidente llegarán a Washington el martes, siendo trasladados a la Casa Blanca y luego desde allí al Capitolio, en donde quedarán expuestos hasta el miércoles por la mañana, celebrándose entonces

en la rotonda del Capitolio solennes exequias, al terminar las cuales, el cuerpo será conducido a Marión para ser depositado allí en el panteón de familia.

La política de Mr. Coolidge

Londres, 4.—Según «La Westminster Gazette», la subida al Poder de Mr. Coolidge, que como es sabido, sucede en la presidencia de la República al difunto Harding, se distinguirá por una aplicación más estricta y rigurosa de la ley que prohíbe la venta y consumo de bebidas alcohólicas, por un refuerzo de la política de aislamiento y por una mayor intensificación del comercio exterior de los Estados Unidos.

Emoción en Francia

París, 4.—La noticia del fallecimiento del presidente Harding ha causado en toda Francia profunda emoción.

Todos los diarios se muestran convencidos de que el nuevo presidente, Mr. Coolidge, mantendrá los lazos de amistad existentes entre ambos países, amistad que fué sellada en los campos de batalla.

Duelo en la Marina francesa

París, 4.—El ministro de Marina, deseario asociarse a la Marina francesa al duelo de la nación norteamericana, ha decidido que la bandera francesa sea izada a media asta en todos los navíos y establecimientos de la Marina nacional hasta que terminen los funerales del presidente Harding.

El sustituto de Mr. Harding

Con arreglo a la Constitución de los Estados Unidos, Mr. Coolidge desempeñará las funciones presidenciales hasta el 4 de Marzo de 1923, en que se celebrará la elección presidencial.

Por su cargo de vicepresidente, desempeñaba el Sr. Coolidge desde Marzo de 1921 la misión de presidente del Senado, puesto en el que no ha tenido ocasión de llamar la atención pública, como la llamará seguramente desde ahora.

Era un activo colaborador de Harding; estaba en absoluto compenetrado con él, y sus puntos de vista acerca de los grandes problemas nacionales e internacionales eran idénticos.

El nuevo presidente nació en Plymouth (Vermont), en 1872. Gradúese en Jurisprudencia en Amherst College, y comenzó a practicar su profesión en 1897, entrando a figurar en la política al año siguiente.

Durante la guerra fué subgobernador en Massachusetts, y después gobernador, desempeñando este cargo cuando fué incluido como vicepresidente en la candidatura en que figuraba Mr. Harding como presidente.

Se le considera como un orador de primer orden, llamando la atención por la concisión de sus frases y la fuerza de sus argumentos. Un tomo que contiene los discursos que ha pronunciado durante los diez últimos años justifica su fama en este concepto.

Ha acreditado igualmente su conocimiento de los problemas sociales y su entera de carácter la manera de haber resuelto cuestiones muy difíciles entre el capital y el trabajo siendo gobernador de Massachusetts.

Finalmente, se considera que no hay ciudadano norteamericano mejor informado que Mr. Coolidge en cuestiones internacionales, por lo cual es muy probable que se advierta la influencia de su personalidad en la política mundial durante el tiempo que ha de ocupar el puesto de presidente de los Estados Unidos.

La Prensa francesa ha acogido con simpatía la subida a la presidencia de Mr. Calvin Coolidge, cuyo nombre va unido a una antigua familia y a las tradiciones del Este de América.

Desde la declaración de la independencia de los Estados Unidos, cinco presidentes han muerto antes que expirara su mandato: William Henry Harrison (1841), Zachary Taylor (1850), Abraham Lincoln (1865), James Abraham Garfield (1881) y Warren Gamaliel Harding (1923).

LAS RESPONSABILIDADES

Documentos pedidos por la Comisión

Pasado mañana martes, como ya se ha dicho, volverá a reunirse la Comisión de Responsabilidades, que espera que para dicho día habrán llegado a poder del presidente de la misma, entre otros datos y documentos recabados de diferentes centros oficiales, los siguientes:

Expediente de adquisición de material de guerra durante el tiempo en que fué ministro el general Villalba.

Expediente de adquisición del barco-aljibe siendo ministro de Marina el señor marqués de Cortina.

Plan de operaciones para la ocupación de la bahía de Alhucemas.

Cartas oficiales cruzadas entre el ministro de la Guerra, señor vizconde de Eza, y el comandante general de Melilla, Sr. Fernández Silvestre.

Expediente instruido en Melilla en averiguación de los motivos que originaron la ruptura de relaciones con Abd-el-Krim.

Expediente instruido con motivo de las quejas formuladas por el cónsul de Tetuán, a causa de unos atropellos cometidos por nuestras tropas.

Relación de las fincas pertenecientes al Raisuni y telegramas cruzados entre el comandante general de Melilla, el alto comisario y el ministro de la Guerra en fecha anterior y posterior al desastre.

No se han negado documentos

El ministro de la Guerra, general Aizpuru, desmintió oficialmente, por medio de su jefe de Prensa del ministerio, la noticia publicada por algunos diarios, en la que se decía que por el ministerio de la Guerra habían sido negados diversos documentos solicitados por la Comisión de Responsabilidades administrativas en el Ejército.



Calle del Mediodía Grande

De la calle del Humilladero a la del Aguilá. Barrio del Humilladero, distrito de la Latina, parroquia de San Pedro el Real.

Esta pintoresca vía, célebre por sus hostales humildes, casas de dormir frecuentadas por hampones y miserables, tiene por origen de su denominación el mismo que la Chica de igual nombre.

Calle de Mejía Lequerica

De la calle de Alcalá a la de Olózaga. Barrio de la Biblioteca, distrito de Buenavista, parroquia de San José.

Cuando se abrió esta calle en los terrenos del Pósito, fué denominada del Veintidós de Junio, en memoria de aquella jornada de 1866, que la revolución ya triunfante debía recordar con singular veneración. Llamáronla luego de la Concordia, en memoria de la paz, al terminar la última guerra civil, y por acuerdo municipal del 18 de Noviembre de 1910 se le dió el nombre que actualmente ostenta.

Mejía Lequerica, el Mirabeau americano, nació en Quito el año 1776 y murió en Cádiz el año 1872, víctima de la fiebre amarilla. Fué el orador más elocuente de los diputados que envió América a las Cortes de Cádiz, y durante su estancia en esta ciudad hizo labor periodística, colaborando en «La Abeja», el periódico de D. Bartolomé E. Guillardo.

Calle de Méjico

De la calle de Francisco Silvela al campo. Barrio de la Guindalera, distrito de Buenavista, parroquia del Pilar.

Su nombre es en honor de la nación mejicana, el antiguo imperio azteca que conquistó Hernán-Cortés, y famoso virreynato de Nueva España durante la dominación española.

Paseo de los Melancólicos

De la Ronda de Segovia al paseo de los Pontones.

Su nombre fué puesto particularmente por los vecinos y luego pasó a ser oficial. Es verdaderamente un paraje triste y solitario, en el que se halla la fábrica de electricidad que proporciona, o debiera proporcionar, fluido para la marcha de los tranvías.

Calle de Melchor Cano

Del paseo del Marqués de Monistrol al del Comandante Fortea. Barrio de la Casa de Campo, distrito de Palacio, parroquia de San Antonio de la Florida.

Se halla en las inmediaciones de la Fuente de la Teja y está sin urbanizar.

Melchor Cano nació en Tarancón el año 1509 y murió en el convento de San Pedro Mártir, de Toledo, el 1560. Famoso teólogo, fué autor del «Parecer», que escribió en 1556 por encargo de Felipe II, y en el que, con perfecto criterio regalista, limitaba la autoridad del Papa, poniendo por encima la del rey. Tuvo, sin embargo, la mancha de haber sido movido por una baja pasión, perseguidor de fray Bartolomé de Carranza.

Calle de Meléndez Valdés

De la calle de Vallehermoso a la de la Princesa. Barrios de Vallehermoso y de Guzmán el Bueno, distrito de la Universidad, parroquia de los Dolores.

D. Juan Meléndez Valdés nació en Ribera del Fresno (Badajoz) en 1754. Estudió en Salamanca, donde escribió la mayor parte de sus composiciones este tierno y delicado poeta, influido por la moda bucólica de su tiempo; pero con ternura y pasión viva dentro de la frialdad de la escuela neoclásica.

Fué protegido por Jovellanos y ejerció el cargo de fiscal de la Sala de alcaldes de casa y corte. Le sorprendió en Madrid la guerra de la Independencia, y, como la mayoría de los hombres cultos de aquel tiempo, se hizo afrancesado. Tuvo que abandonar España al ser vencidos los franceses, y murió en Montpellier el año 1817.

Calle de Melitón Martín

De la calle de Jaén a la de Istúriz. Barrio de los Cuatro Caminos, distrito de Chamberí, parroquia de los Angeles.

Melitón Martín nació en Segovia el año 1820 y murió en Madrid en 1886. Fué ingeniero de las obras del ferrocarril de Madrid a Aranjuez, y escribió distintas obras científicas y sociales. Era un pensador original, que basaba sus teorías en la práctica del buen sentido, y tenía verdadera razón. Escribió «La leyenda del trabajo», «Filosofía del sentido común», y su obra más notable es «Ponos o la comedia humana». El primer título de este libro estaba escrito en la fachada del hotel del barrio de Monasterio, donde vivió Martín.

Callejón del Mellizo

De la calle de la Arganzuela a la de Mira el Río Baja. Barrio de la Arganzuela, distrito de la Latina, parroquia de San Pedro el Real.

Se llamó también de San Agustín, y el nombre de Mellizo procede de haber pertene-

cido a dos hermanos gemelos el terreno de esta calle, y habiendo muerto el mayor el superviviente le dió de limosna a la Cofradía del Santísimo, en el Hospital General.

Calle de Méndez Alvaro

De la Glorieta de Atocha al paseo de Pedro Bosch. Barrio del Pacífico, distrito del Hospital, parroquia de las Angustias.

Esta calle se llamó primeramente del Sur, y en 21 de Febrero de 1884 se le dió el nombre actual. D. Francisco Méndez Alvaro nació en Pajares (Avila) el año 1806 y murió en Madrid el 1884. Fué un médico ilustre, alcalde constitucional de Madrid en 1843, autor de interesantes publicaciones profesionales y uno de los fundadores de «El Siglo Médico». A su muerte era presidente de la Academia de Medicina, y aconteció su fallecimiento pocos días después de un homenaje público que se le había tributado.

PEDRO DE REPIDE

Fiestas en Vitoria

La primera corrida.—Tiro de pichón.—El teatro

Vitoria, 4.—Con tiempo espléndido y gran animación, han comenzado las fiestas de la ciudad.

Mañana se celebrará la primera corrida con toros de Pérez Tabernero, tomando la alternativa Bejarano de manos de Valencia II.

Hoy, a las cuatro de la tarde, se inauguró el concurso de tiro de pichón con premios para los campeonatos nacional y regional.

Esta noche debutará la compañía Zuffolli-Peña, con el estreno de «La montería».

Los trenes llegan todos atestados de forasteros.

La Colonia y Casa de Alava

Ayer, en el expreso de Irún número 1, marchó a Vitoria la Comisión de dicha colonia, presidida por el ilustre director del Instituto de San Isidro de esta corte, D. Miguel Aguayo, con el fin de hacer entrega de los títulos de presidentes honorarios que ha concedido al obispo de Vitoria, al presidente de la Diputación provincial de Alava y al alcalde de aquella capital, uniéndose a dicha Comisión un nutrido grupo de entusiastas alaveses residentes en la corte, y que bien merecen reconocimiento y gratitud de sus paisanos.

Dicha Comisión fué despedida en la estación por varios de la colonia, entre los que recordamos a los Sres. Martínez de Lecea, Arce, Arancibia y otros muchos vascongados.

DE SANTANDER

Peregrinos checoslovacos.—Colonia escolar.—Fiestas deportivas

Santander, 4.—Ha llegado a Limpías una numerosa peregrinación de súbditos checoslovacos que vienen a visitar al milagroso Cristo.

Ayer ha llegado una colonia escolar del Instituto Libre de Enseñanza, compuesta de cuarenta y cuatro niños y niñas, acompañados de sus profesores.

Piensen permanecer aquí unos quince días.

Con motivo de las fiestas automovilísticas que ha organizado el Automóvil Club, se anuncia la llegada de caravanas procedentes de Oviedo y de Bilbao.

Inscribibilidad porteril

Un inquilino apuñalado en la calle de la Madera

Don Ubaldo Lenard Alarcón, de cincuenta y tres años, casado, que vive en la calle de la Madera, número 17, había tenido que intervenir repetidas veces cerca de portero del número 15 de la misma calle, el cual no solamente se insolentaba con los vecinos de su casa, sino que hacía objeto de sus violencias a los vecinos de la casa número 17, llegando el caso de que las personas a las que atropelló de palabra fueran de la familia del Sr. Lenard.

Con tal motivo hubo entre ellos frecuentes disputas de cierta violencia. Después de una escena muy desagradable ocurrida entre personas de la familia del Sr. Lenard y el portero del número 15, llamado Manuel López Sanjurjo, de treinta y siete años, acudió el primero a la portería del número 15, rogando a Sanjurjo que dejase de molestar a los vecinos en general, y en particular a las personas de su familia.

Porque que al requerimiento del Sr. Lenard el portero contestó de un modo francamente grosero, y con tal motivo, agriada la cuestión entre ambos, el Sr. Lenard, como réplica a una grosería demasiado viva del portero, le dió una bofetada.

Manuel López sacó una navaja y la empuñó a puñaladas con el Sr. Lenard, que cayó a poco al suelo bañado en sangre.

La intervención de algunos vecinos y transeúntes pudo contener al portero y prestar auxilio al herido, trasladándole a la Casa de Socorro de la Universidad, donde le fueron apreciadas: una herida en el lado izquierdo del abdomen, de ocho centímetros; otra, también de ocho centímetros, en la región glútea, y otra en la mano izquierda.

Después de curado fué conducido al Hospital de la Princesa, ocupando la cama número 17 de la sala de San Nicolás, adonde acudió a tomarle declaración el juez de guardia.

En la Casa de Socorro fué asistido el agresor de leves erosiones en la nariz, pasando después a la disposición del juez.

La portera de la casa número 23 de la calle de Bravo Murillo apuñaló a Lucía Pérez Carrera de cincuenta y dos años, que vive en la misma casa, causándole lesiones de pronóstico reservado.

DESDE ZARAGOZA

Los descontentos

Llena la ciudad un clamor persistente y amargo.

—No se vende nada—dicen los comerciantes.

—No se hace nada—gimen los industriales y los hombres de negocios.

—Esto es una ruina—claman los empresarios de espectáculos y los explotadores de otras industrias similares.

Tienen su poco de razón, y se quejan un mucho de vicio. A darles la primera vienen algunos inopinados sucesos fatídicos. Tal suspensión de pagos, tal tienda que «se sube al cielo», tal incendio «casi fortuito».

A demostrarles que se quejan mucho de vicio concurren hechos cotidianos de una fuerza persuasiva incontestable.

Ya no es España una sorprendente y venturosa realización de la quimérica Jauja. Pasó el período de las ganancias extraordinariamente crecidas y extraordinariamente fáciles. La vida de los negocios rueda por la curva descendente que ha de reintegrarla a su nivel de antes de la gran guerra.

Pero seamos justos; no se trata de una curva despenada, sino más bien de una pendiente suave. España sigue teniendo la rara suerte de quedar al margen de los grandes desequilibrios económicos, como antes quedó al margen de las terribles matanzas. ¡Acaso sea ésta la única vez en que, enzarzada media Europa con la otra mitad, no le ha tocado la parte peor!

Hoy se gasta más que antes del 14; las gentes se han habituado a vivir un poco menos mal. Más altos los jornales; mejorados los sueldos, la masa de los que viven al día—el ochenta y tantos por ciento de la población total—consume íntegro el haber o la soldada exactamente igual que cuando ganaban las dos terceras partes, o menos, de lo que ganan ahora.

Y como ese es dinero que no emigra, sino que muere donde nace, necesariamente han de hallar horizonte más amplio toda suerte de negocios.

Lo que pasa es que los especuladores todos se habían acostumbrado a las ganancias locas y casi inesperadas, y ahora tienen que allanarse al beneficio racional y bien buscado.

Y lo que pasa también es que buena parte de ellos diéronse al fausto y al derroche, como si unas circunstancias llamadas forzadamente a ser transitorias hubiesen de perdurar por los siglos de los siglos.

En la era fugaz de las abundancias, crecieron muchas necesidades nuevas, ficticias o artificiosas las más, y al presente aquellas necesidades creadas son como agobiantes cargas de justicia en un presupuesto esquilmo.

El buen señor que, de la noche a la mañana, le compró a su señora siete «gorros» y catorce vestidos lujosos para que fuese haciendo por ahí la «mona vestida de seda», y el que vició a sus infantes, medio analfabetos, inclinándoles a un estrepitoso «señorío», tienen que forzar ahora la máquina para seguir haciendo vida de ostentaciones un poco o un mucho ridículas.

Los recogidos y modestos hombres de antes, que, repentinamente, se aficionaron al lujo del automóvil, a la voluptuosidad del «cabaret», a esplendores mal avenidos con la humildad de su condición, quisieran seguir disfrutando indefinidamente las caricias del azar.

Y una de dos: o estiran el brazo más de lo que la manga les permite y hacen la cabriola trágica, o plañen la amarga querrela de los tiempos «van» muy malos.

No hay que exagerar. «Van» algo peor de lo que «han ido»; pero no para desesperarse, sino para reducirse un poco.

Empresa fácil, por cuanto la breve época de las abundancias no acertó a impregnar la vida social de practicismo ni de exquisitez. Fuera de la clase baja y de la media, en sus capas inferiores, que se han acostumbrado a vivir menos sórdida y miserablemente, el resto gastan mucho más; pero no viven mejor en el sentido exacto de la palabra.

Hay datos que no mienten. En estos años últimos, casi se han vendido más automóviles que cuartos de baño; se han abierto infinitamente más botellas de champaña que libros; se han «puesto pisos» a granel y nuevas obras de cultura no se advierten; se han tragado montones de billetes los caballitos de los Casinos elegantes, pero aumentó bien poco la clientela de Museos, Bibliotecas y lugares propios para gustar las santas emociones de arte.

Los partícipes preferentes de las ganancias fabulosas e inesperadas, en muchos casos también inmerecidas, han hecho bien poco por espiritualizarse y por sutillar su capacidad de emoción.

Ha de serles fácil reducirse. Porque, francamente, para seguir ignorando quién fué Platón, y para quedarse frío ante un «grécico» o un «goyano», como para continuar diciendo «intervalo» y «diferencia», no son muy precisos el automóvil, ni el bastón de puño de oro, ni la pulsera de cadenilla.

JUAN JOSE LORENTE

RIVALIDADES POLITICAS

Asesinato de un ex alcalde

Granada, 4.—En el pueblo de Huétor Tarjar apareció asesinado esta madrugada el ex alcalde conservador D. Francisco Ayllón Ramírez.

Aun cuando se desconocen detalles de cómo se consumó el hecho, circula el rumor de que el autor del asesinato es un concejal de aquel Ayuntamiento, el cual tenía rivalidades políticas con la víctima.

LA POLITICA

Ni se debe ir ni se ira a Alhucemas

Otra vez estamos en plena maniobra. La maniobra de los tenaces maniobreros consiste ahora en divulgar la creencia de que el ejercito de operaciones en Africa ira a Alhucemas antes de concluir el mes de Septiembre.

Agregan, para revestir de verosimilitud la especie belica, que la llamada Memoria del alto comisario acumula razonamientos demostrativos de que nuestra accion en Marruecos exige, si hemos de continuar alli de un modo eficaz, la toma y posesion de Alhucemas. Y aun robustecen lo que dicen señalando que el criterio del elemento militar es resultantemente favorable al proposito belicoso.

La maniobra se ha dado tan buena maña que ha producido surco en la opinion publica, al punto de que circula como valida la suposicion de que el Gobierno deliberara en el Consejo del lunes acerca del momento y la forma en que se realizara la definitiva operacion militar. Y se afiade que vencidas ciertas resistencias por el imperativo de las circunstancias, el acuerdo sera unanime.

Como se ve, el tema carece de novedad. Los partidarios de la accion militar, coincidiendo con los impunitas, desearios de enturbiar las aguas para desvirtuar o anular la tarea de la Comision de Responsabilidades, aprovechan toda coyuntura, y, creyendo propicio el instante, propalan la toma de Alhucemas sin pararse a medir los estragos del plan en dinero y sangre y sin decirnos que hariamos en Alhucemas despues de estar alli nuestros soldados.

El sentido de las muchedumbres, que suele ser el que prevalece con sus atisbos insintivos de lo acertado, se opone a todo proposito guerrero. El pueblo no quiere la guerra; es opuesto a esas aventuras, que suelen culminar en la tragedia; rechaza todo intento de insensatas operaciones militares. Y esa actitud adquiere una plasticidad definitiva en el clamor de millares de madres, que se dirigen a los Poderes publicos resueltas a salvar la vida de sus hijos ante la amenaza de sangrientos sucesos en Marruecos.

Afortunadamente, digase lo que se quiera, el Gobierno, firme en el mantenimiento de su caracteristica, no ha perdido la cabeza. Ignorase si algun ministro se habra desvanecido ante la idea de la accion guerrera triunfal. Pero no es un secreto para nadie que predomina en el Gabinete la sensatez, y que sobre todo algunos de los consejeros estan decididos a no someterse a la bullanga que en tantas ocasiones tuvo secuelas dolorosas e irremediables.

Nosotros creamos que en el Consejo del lunes no surgiran acontecimientos, ni se tomaran acuerdos belicosos. En ese Consejo se comenzara a examinar los documentos enviados por el alto comisario, y en reuniones sucesivas se llegara a una conclusion acerca de lo que procede hacer en Marruecos y de conformidad con el criterio civilista que caracteriza a este Gobierno de izquierdas, reforzado por el cuadro que presenta la Hacienda publica.

Mas si las razones tecnicas y las economicas fuesen, por extraña casualidad, desatendidas y olvidadas, tenemos por seguro que la nueva orientacion no seria el Gobierno actual, como se halla constituido, el que la garantizase y desarrollara.

La ponencia sobre Manuecos

Ayer tarde, a ultima hora, el ministro de la Guerra visito en su despacho oficial al ministro de Estado, conferenciando ambos consejeros por espacio de una hora.

Trataron, como es natural, de la ponencia que ambos ministros llevaran al Consejo de mañana lunes y que se basara en los informes remitidos por el Sr. Silvela.

Como no terminaron la labor, el Sr. Alba visitara mañana lunes, por la mañana, al general Aizpuru y en esta entrevista quedara terminada la redaccion de la ponencia indicada.

No estando terminada la propuesta de los ministros de Estado y Guerra, y no habiendo deliberado el Gobierno sobre ella, son gratuitas y carecen de fundamento las suposiciones que se hagan sobre los acuerdos que puedan adoptarse en el Consejo de manana lunes.

El presidente al campo

El jefe del Gobierno marchó anoche a Torrelodones, donde permanecerá hasta la mañana del lunes.

Ratificando informes

Según dijo ayer a los periodistas el jefe del Gobierno, no ocurría novedad.

Hay quedado ya repartidas entre los ministros las copias de los documentos enviados por el alto comisario.

Mañana, como pienso pasar el día en el campo—siguió diciendo el presidente—, me dedicaré a estudiar la que obra en mi poder.

Un reportero le habló de los rumores de crisis circulados estos días y de la actitud que refleja la Prensa, reveladora de gran tranquilidad en el ambiente político.

—Eso es lo que he dicho a ustedes desde los primeros días. No niego que puede haber discrepancias entre los ministros; pero procuraremos conciliarlas.

Por lo demás, todo es dar vueltas sobre lo mismo, porque es evidente que en el seno del Gobierno se discute, y con buen deseo todo se puede llegar a coordinar.

Desde luego, ya han visto que no les he engañado.

Tranquilidad

El día político de ayer no registró emociones, aparto los comentarios de que en otro suelto nos ocupamos relativos a propósitos belicosos en Marruecos.

El presidente de la Comisión de Responsabilidades estuvo a última hora en el Congreso para saber si se habían recibido nuevos documentos de los que tiene pedidos o

alguno de los cuestionarios que envió a distintas personas.

Confirmando que el martes se reúne la Comisión para seguir el estudio de los informes escritos y alguno de los orales que ya están puestos en limpio.

El ministro del Trabajo

Hace tiempo dijimos que el Sr. Chapaprieta proponiese que su paso por el ministerio dejase huella, para lo cual dedicábase calladamente al estudio de proyectos transcendentales, que responden a realidades vivas de la economía nacional.

El anuncio se confirmará con hechos en el Parlamento, y así ha podido decir que esos proyectos suponen un aumento de 20 millones de pesetas; pero, a fin de facilitar la compensación, se compromete a señalar en el presupuesto partidas y consignaciones que contrapesen dicha cantidad.

Por la amnistía

El jefe del Gobierno ha recibido el siguiente telegrama que le dirige el presidente del Sindicato de Periodistas barceloneses:

«Me vivo poseioname presidencia Sindicato Profesional de Periodistas considero ineludible deber reiterarle petición amnistia por delitos imprenta, conforme V. E. tenia prometido antes exaltación Poder. Sus prestigios personales, su historia política y sus sentimientos liberales hácenos esperar atender unánime demanda periodistas españoles por diferentes conductos elevada a V. E. respetuosamente, Vich Company, presidente accidental.»

De Estado

El ministro de Estado recibió ayer, separadamente, las visitas de los ministros plenipotenciarios de Colombia y Portugal. Este último presentó al Sr. Alba a un redactor del periódico de la vecina República «Diario de Noticias».

—El actual jefe interino del Gabinete diplomático, Sr. Gallostra, no será confirmado en su cargo.

A su instancia, y en virtud de reciente ascenso, será seguramente destinado en breve a nuestra Legación en Berna.

El Sr. Gallostra era segundo jefe del Gabinete cuando desempeñaba la jefatura de éste el Sr. Espinosa de los Monteros, hoy subsecretario del ministerio.

SIGUEN LAS OLAS

La de plomo

Confesemos que en los primeros días de verano experimentábamos una sensación de alivio al recibir el parte oficial de la temperatura.

—Exagerabas—nos decíamos para nuestras entreteñas—. No ha hecho tanto calor. ¿Lo ves? Máxima, a la sombra, 34°.

Pero al día siguiente arreciaba el bochorno, y por la noche, 12451, 34°.

Esto nos ha hecho concebir ciertas sospechas sobre los termómetros oficiales. No cabe duda que profesan el escepticismo. Los termómetros oficiales, en un día determinado, se plantan en los 34°, y por ellos ya puede la Providencia mandar todo el calor que quiera. No se moverán. Son consecuentes.

Porque, señores míos, ayer... ¿Hizo ayer calor? Por nuestra parte estuvimos a punto de acabar. Ni un soplo de viento. El asfalto de la Puerta del Sol hacía burbujitas, y de la bola del ministerio salía humo.

Llegamos por la noche al periódico, dejando a nuestro paso un chorrito de sudor. Pedimos el parte oficial:

134°!

Decididamente, señores del servicio meteorológico, no tendrán ustedes más remedio que convenir con nosotros en que, a pesar de los 34°, estamos como las pescadillas que ya lograron morderse la cola: fritos.

(Aclaremos, para el que no lo sepa, que la pescadilla es un pez que se pasa la vida persiguiéndose la cola y que sólo consigue alcanzársela cuando está en la sartén.)

DE HUELVA

Regatas y cucañas.—Un baile y un banquete.—Misa de campaña.—Muerte sentida

Huelva, 4.—Con extraordinaria animación se han celebrado las regatas y cucañas, ofreciendo el puerto un aspecto brillantísimo.

A bordo del «Cataluña» presenciaron el festejo numerosas familias, y otras en embarcaciones pequeñas.

Los muelles estuvieron repletos de gente. En el Círculo Mercantil se celebró un baile de gala, al que asistieron las autoridades, la oficialidad de los buques, el comandante general del apostadero y toda la buena sociedad onubense.

Hoy se celebró misa de campaña, asistiendo las tropas de la guarnición, las fuerzas de desembarco de los buques, la Guardia civil y Carabineros.

El altar estaba primorosamente adornado con trofeos militares, y a la misa asistió numeroso público.

A mediodía se celebró un banquete en el Ayuntamiento, en honor de las personalidades que asisten a las fiestas.

Ha producido general sentimiento la muerte del arquitecto D. Ricardo Velázquez, que gozaba en Huelva de generales simpatías por su devoción a los lugares colombinos, debiéndose a él la pequeña restauración realizada en el Monasterio de la Rábida, monumento que por incuria de los Gobiernos está medio ruinoso.

La Sociedad colombina ha celebrado una sesión necrológica y se han circularo muchos telegramas de pésame para la familia del señor Velázquez.

EL FILM CATALAN

Asaltan un automóvil en la carretera y huyen con él a toda marcha

Los ladrones se cruzan con la motocicleta de un comisario de Policía

Barcelona, 4.—A primera hora de la tarde comenzó a circular el rumor de que en la carretera de Ribas se había cometido un audaz atraco a mano armada.

Procuramos averiguar lo que hubiese de cierto y a poco obteníamos la siguiente versión:

Hacia las doce, pasaba por el puente de Estadella, en la barriada de San Andrés, el automóvil propiedad del fabricante D. Francisco Serra Roca, dueño de una fábrica de panas situada en el Torrente de Estadella, próxima al lugar del suceso.

En el vehículo, pintado de amarillo, iban el «chauffeur» de la fábrica, Juan Borrrell, y el cajero y socio de la misma, D. Luis Pérez, que llevaba 7.000 pesetas para pagar los jornales de la semana a los obreros de la fábrica.

De pronto surgieron siete desconocidos jóvenes, que, pistola en mano, rodearon el automóvil, obligando a los ocupantes a descender rápidamente de él.

Obedecieron éstos y entonces los asaltadores subieron al vehículo apoderándose del saco del dinero y obligando a los Sres. Borrrell y Pérez a que se alejaran sin volver la cabeza ni gritar.

Cerca del puente hay una casilla de Consumos, y el empleado que en ella prestaba servicio advirtió que algo anormal ocurría e intentó salir en persecución de los fugitivos; pero algunos de los atracadores que habían quedado en tierra para defender la retirada del coche, le amenazaron con sus pistolas y le obligaron a desistir de sus propósitos.

Igual sucedió a un obrero que salió en aquellos momentos de la fábrica del señor Serra.

El automóvil marchó camino de Barcelona, calle de San Andrés, barriada de la Sagrera y barriada del Clot.

En este lugar hubo de detenerse por estar echada la barrera del paso a nivel, pues se hallaba entrando a gran velocidad un tren de la línea del Norte.

El comisario de Policía del distrito del Norte, Sr. Castellanos, que venía en dirección contraria, también hubo de detenerse con la motocicleta en que viajaba en el mismo lugar y por idéntica causa.

Una vez que pasó el tren y fué levantada la barrera, se cruzaron el «auto» amarillo y la motocicleta del Sr. Castellanos, sin que éste advirtiese nada.

Entre tanto, las víctimas del asalto corrfan a dar cuenta de lo sucedido. El Sr. Borrrell avisaba a la fábrica, mientras su compañero iba a denunciar el hecho a la Delegación de Policía más próxima, justamente en el momento en que llegaba el comisario, señor Castellanos.

Al oír el relato se quedó muy sorprendido, dando inmediatamente aviso telefónico a Delegaciones distintas por si era posible alcanzar al automóvil amarillo.

No ha sido así.

El verano regío

El día de ayer

Santander, 4.—El príncipe de Asturias pasó esta mañana en automóvil por la población, haciendo compras en diversos establecimientos. De regreso a Palacio recogió en la playa a sus augustos hermanos.

La reina no salió de sus habitaciones en toda la mañana; tampoco el rey abandonó el Palacio, pues estuvo despachando con su secretario particular, D. Emilio María de Torres.

Ha pedido audiencia al monarca la Comisión gestora del ferrocarril Santander-Sorriburgos-Calahorra para interesar al rey en el proyecto.

Llegada del infante D. Carlos

San Sebastián, 4.—En el expreso del medio día llegó el infante D. Carlos con el duque de la Victoria.

Recibieronle en la estación la reina Cristina, los infantes doña Luisa y doña Isabel y D. Alfonso.

La reina asistió esta tarde a la inauguración del nuevo departamento instalado en el Asilo de niñas ciegas de San Rafael.

Llegada de Benavente a Madrid

En el expreso de Santander llegó ayer mañana, a las diez menos cuarto, a Madrid, el ilustre dramaturgo D. Jacinto Benavente.

La oposición que desde un principio exteriorizó a que se le hiciera en la corte un gran recibimiento, fué causa de que el aviso de su llegada se publicara tardíamente en los periódicos. Por esta razón no tuvo el recibimiento las proporciones que recibió tener, aunque la ausencia de público numeroso podía estar compensada con la calidad de los organismos representados en el acto.

Esperaba al Sr. Benavente en los andenes del Norte un grupo de unas 150 personas. De él formaba parte el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, con el secretario del Ayuntamiento, Sr. Ruano y varios concejales, todos en representación oficial; el presidente de la Diputación provincial, Sr. Salcedo Bermejillo, y los diputados señores De la Puente, Montes Crespo y Yáñez; una representación de la Asociación de la Prensa; el presidente del Sindicato de Actores, D. Miguel Muñoz, con la Directiva de la entidad; el presidente del Centro de Hijos de Madrid, Sr. Sáinz de Baranda; el vicepresidente del Círculo de Bellas Artes; Sr. Vivó, y Comisiones de la Sociedad de Autores y del Liceo de América.

Hallábase también en la estación Lola

Membrives y los principales elementos de la compañía y bastantes actores y periodistas.

Al entrar el tren en agujas, el Sr. Benavente fué saludado con una salva de aplausos, y al aparecer en la plataforma del coche-cama en que hizo el viaje dieronse muchos vivas al insigne escritor. Los reporteros gráficos hicieron muchas fotografías.

Hablando con las personas que acudieron a esperarle, el Sr. Benavente se mostraba satisfechísimo por su triunfal excursión por América, durante la cual se enteró de la concesión a su favor del premio Nobel. Los representantes de varias entidades artísticas de la corte le anunciaron que aquéllas se disponían a organizar varios actos en su honor, y D. Jacinto rogó que los aplazaran para más adelante, cuando regresase de San Sebastián. Ahora se propone permanecer en Madrid tan sólo unos seis o siete días, alojándose en su domicilio de la calle de Atocha, para marchar después a la capital donostiarra.

Invitado por el alcalde, el Sr. Benavente marchó de la estación a su domicilio con el Sr. Ruiz Jiménez, en el automóvil oficial de éste. Al partir el coche de la explanada exterior volvieron a tributarle aplausos, y a darse vivas al insigne dramaturgo, que se mostraba vivamente satisfecho.

Ayuntamiento

Junta de asociados

Se reunió ayer, abriendo la sesión, a las once, el Sr. Ruiz Jiménez.

Se aprobaron varios asuntos, entre ellos, un acuerdo disponiendo la ejecución de obras en la primera Casa Consistorial, y otro concediendo una subvención de 1.500 pesetas anuales para estudios al doctor D. José María Escuder.

Quedó sobre la mesa el acuerdo aprobatorio de las bases técnicas y pliego de condiciones económicoadministrativas para el concurso de construcción e instalación de una fábrica de harinas y cuatro con destino a la elaboración de pan para normalizar el abastecimiento de Madrid.

El descanso dominical

El alcalde ha dictado el siguiente bando referente al descanso dominical:

«Que la Junta local de Reformas Sociales, en sesión celebrada el día 12 de Julio, acordó, en cumplimiento de la real orden de 7 de Noviembre de 1922, y de conformidad con el dictamen emitido por la ponencia, las normas a que han de ajustarse los gremios exceptuados del cierre del domingo, para garantizar la efectividad de la compensación debida a los dependientes por la jornada de trabajo realizada en dicho día.

Las reglas aprobadas son:

Cuarta. Los gremios de fondas y hoteles, fiambres, restaurantes, dulces y pasteles, hospederías, aceites, mineral, cafés económicos, bares, lecherías, vaquerías y despachos de leche, etc.

a) En aquellas tiendas en que existe un solo dependiente, alterará el descanso los domingos y jueves, de forma que en ningún caso trabajará dos domingos consecutivos.

b) En las casas que existan de dos a nueve dependientes, alterarán periódicamente el descanso los domingos, jueves y viernes, en la misma forma que en el párrafo anterior.

c) En los establecimientos en que existan diez o más dependientes, los días señalados para compensar el trabajo de cada uno de ellos serán los miércoles, jueves y viernes, por riguroso turno, de forma que ninguno de ellos trabaje dos domingos consecutivos.

d) Los medios días que se trabaje en domingo se compensarán en la misma forma establecida en los párrafos anteriores y con iguales alternativas.

Quinta. En cada establecimiento se colocará un cuadro a la vista del público, autorizado por el patrono, con los nombres de los dependientes a quienes correspondía trabajar y de los que descansan en cada uno de los días o medios días designados para el descanso, de conformidad con lo establecido en el artículo 4.º de la real orden citada.»

El suceso de la calle de Fray Luis de León

Muerte del herido

En el Hospital provincial ha fallecido el obrero Julián Manchón Correrías, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en la calle de Don Florentino, número 1 (Puente de Vallecas).

Como recordarán nuestros lectores, este infortunado obrero fué herido gravemente el día 2 del corriente al estallar una granada de Artillería que estaba oculta en un montón de hierro viejo. Ocurrió el hecho en una fundición de la calle de Fray Luis de León, número 9.

El cadáver fué llevado al Depósito judicial por orden del Juzgado.

Un alcalde agredido

Zaragoza, 4.—El alcalde de Tarazona, señor Montes, fué agredido esta mañana por un desconocido.

Se ignoran las causas de la agresión. El Sr. Montes resultó con una herida en la cabeza, de pronóstico reservado.

El peligro de la hidrofobia

El día 22 del pasado Julio fué mordido en la calle del Molino de Viento, por un perro rabioso, un niño de diez años que reside en el número 10 de la misma calle, y que fué oportunamente sometido a tratamiento antirrábico; pero lo más grave del caso es que según parece el citado perro ha mordido a otros varios que no han sido recogidos y que suponen un peligro para el vecindario. Urge, pues, efectuar una seria recogida de perros en aquella barriada para evitar que se produzcan casos de hidrofobia.

Lo que ponemos en conocimiento de las autoridades para que procedan sin demora.

DE BARCELONA

Dos agresiones

Barcelona, 4.—En la barriada de Pueblo Nuevo fué agredido esta madrugada por dos desconocidos el anciano Mariano Canet, de setenta y cuatro años, habitante en la calle de Herreros.

Los agresores le produjeron una herida de pronóstico grave en la región abdominal. Después huyeron.

Por el vigilante de la calle y algunos transeúntes fué conducido el herido a la Casa de socorro.

Se cree que la agresión tuvo por móvil el robo.

También esta madrugada fué agredido Juan Prunet por un obrero llamado Jaime Aragón.

Le causó heridas de escasa importancia.

Entierro de Sala

Hoy se ha efectuado el entierro de Ignacio Sala, víctima del atentado ocurrido días pasados en el muelle.

Causas terroristas

Ha sido abierta nuevamente, por disposición del presidente de la Audiencia, la sumaria instruida con motivo del asesinato de Salvador Seguí («Noy del Sucre»).

El juez que entiende en el asunto tomó de claración al procesado Feed.

—El Juzgado de la Concepción ha recibido hoy declaración a algunos testigos del asalto al tren de Pueblo Nuevo, los cuales lo han hecho todos a favor de José Soler (a) «el Señorito», al que se le acusa de estar complicado en el hecho, y fué detenido en Alicante.

Es probable que, en vista de esas declaraciones, sea puesto en libertad.

—Por el juez especial se ha tomado declaración a seis individuos que se han presentado espontáneamente a declarar en favor de José Soler Romá, procesado con motivo del atentado de que fueron víctimas en Valencia el presidente y el secretario del Sindicato de Banca y Bolsa, Sres. Domínguez y Cervera.

Parece que la prueba ha resultado favorable al procesado.

Detención

En los cacheos efectuados por la Policía en el distrito de Atarazanas durante esta tarde, fué detenido José Espáñez, considerado como autor de la agresión de que fué víctima el abogado Horns y que costó la vida al agente Sr. Alegría.

Hallazgo de unáver

En las inmediaciones del Palacio real, frente a la Riera Blanca, ha sido hallado por una pareja de la Guardia civil y otra de guardias urbanos, el cadáver de Florencio Rabosa, que presentaba una herida de arma de fuego, mortal de necesidad. Junto al cadáver se halló un revólver con una cápsula disparada, y en las ropas de Florencio fué encontrada una carta, en la que pide que no se culpe a nadie de su muerte.

El cadáver fué conducido al depósito del Hospital Clínico.

Movimiento obrero

Clausura levantada

La Velocidad nos dice que por el Juzgado del distrito del Centro ha sido levantada la clausura de su domicilio social.

La huelga en Singer

El Sindicato de Servicios públicos, sección Singer, nos dice que continúa el conflicto en el mismo estado de entusiasmo entre los huelguistas, y que el personal de provincias sindicado espera de Madrid las órdenes para secundar el movimiento, enviando hasta el momento actual importantes cantidades de dinero para solidaridad económica y mejor sostenimiento del movimiento.

La huelga, que hasta hoy parece estacionada, se halla a punto de cambiar de fase, tomando mayor actividad y generalizándose en provincias.

Lo que pone en conocimiento de sus asociados.

Reuniones

Estereotipadores.—Aprobada la gestión de la Directiva y las cuentas y desechadas varias peticiones de ingreso.

Fuó elegido secretario Luis Olea.

Constructores de carros.—Ha elegido la siguiente Directiva:

Antonio López, presidente; Felipe López, vicepresidente; Inocente Ortega, secretario primero; Juan Gómez, secretario segundo; Francisco Aneso, tesorero; Gerardo Camuñas, contador; Eduvigis Sánchez, vicecontador; Gabriel Torres, Fidel Marugán, Nicomedes Florido, Antonio Romero y Manuel García, vocales.

Convocatorias

Grupo sindicalista de Artes gráficas.—Mitin de propaganda hoy, a las diez de la mañana, en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.

Carboneros.—Hoy, a las doce de la mañana.

Estereotipadores.—Mañana lunes, para discutir el orden del día del Congreso de la Federación Gráfica.

Peones en general.—Hoy, a las diez de la mañana.

Parques y jardines.—Hoy, a las diez de la mañana.

Reparadores de carnes.—Esta tarde, a las dos.

Artículos en piel.—Hoy, a las nueve de la mañana.

Gorrones.—Esta tarde, a las cuatro.

Sindicato metalúrgico.—Mañana, a las nueve de la noche.

Carpinteros de armar.—Mañana, a las ocho de la noche.

Reparadores de periódicos.—Mañana, a las diez de la misma.

Juventud Socialista.—El martes, a las nueve de la noche.

Sindicato del arte de vestir.—Hoy, a las diez de la mañana (Corredera Baja, 20, principal).

Notas militares

Sobre una conferencia

Por mediación del jefe de Prensa manifestó ayer el ministro de la Guerra que su visita del día anterior al de Marina había sido de mera cortesía, y ni por casualidad habían hablado en ella de cosas de Marruecos, pues «esas cuestiones—según la frase del jefe de Prensa—se tratan en Consejo, y no de un ministro a otro».

Visitas

Ayer mañana visitaron al ministro de la Guerra en su despacho oficial del palacio de Buenavista los generales Sanjurjo y Senil; el coronel Sr. Torres Maravá, nuevo jefe de Estado Mayor de la Comandancia de Ceuta; el teniente coronel D. Sergio Suárez de Daza, el comandante Sr. Ortiz de Landarad y el diputado por Santiago conde de San Juan.

Destino al Supremo

Ha sido destinado al Consejo Supremo de Guerra y Marina, como auxiliar, el teniente auditor de tercera de la Armada, D. Mariano Moncu.

Ayudantes

Han sido nombrados ayudantes del capitán general de Canarias los tenientes coroneles: de Artillería, D. Leopoldo Gorostiza, y de Infantería, D. Antonio Trucharte, y el comandante de Artillería D. Salvador Iglesias Domínguez.

Escuelas y maestros

El problema de los edificios escolares

El inspector de primera enseñanza de la provincia de Cáceres, D. Juvenal de Vega y Rilea, nos envía un artículo de gran interés sobre el problema urgente de construir locales higiénicos y pedagógicos para instalar decorosamente las escuelas nacionales, a base del vigente sistema de retiro obrero obligatorio, que administran las Cajas regionales, y que pueden colocar una parte prudencial de sus reservas técnicas y fondos de capitalización (art. 57 del reglamento), en obras de higiene y de cultura, entre las cuales se cuenta el préstamo para la construcción, y la construcción directa de escuelas.

Pone como ejemplo lo realizado por la Caja de Pensiones para la Vejez y Ahorros de Barcelona, que ha construido directamente los edificios, a base de terrenos cedidos gratuitamente por los Ayuntamientos.

Con este régimen se construirían los miles de edificios escolares que necesitamos. La idea que divulga el Sr. Vega es de tal importancia que insistiremos en ella hasta verla realizada.

El material escolar

Lo que viene sucediendo en el ministerio de Instrucción pública respecto a la consignación del material escolar no puede ser más vergonzoso.

Van transcurridos cuatro meses del año económico, y aún no se ha librado una peseta.

Hace bastante tiempo se rindieron las cuentas del material atrasado de las clases de adultos de los cursos 1918-19 y 20, y no sabemos a qué esperar para abonar estos débitos a los maestros.

En primero de Septiembre dejarán muchos maestros las escuelas que hoy tienen, tomarán posesión de otras y vendrán reclamaciones de cuentas del material que no pueden rendir, porque el Estado no paga.

Llamamos la atención del señor ministro sobre este asunto.

El aumento gradual de sueldo

La Asociación del Magisterio de Oviedo nos envía una protesta contra la determinación de aquella Diputación provincial de suprimir el aumento gradual de sueldo, sin tener en cuenta que, por diferentes leyes y sentencias del Tribunal Supremo, se determina claramente la obligatoriedad de esta consignación.

Hace pocos años la Diputación de Palencia tomó el mismo acuerdo, recurrieron los

maestros a las autoridades superiores, y ganaron el pleito. Lo mismo sucederá ahora con la Diputación asturiana, tan amante, sin embargo, de la enseñanza primaria.

Un legado para enseñanza

El catedrático de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio, D. Emilio Ribera Gómez, recientemente fallecido, ha legado su fortuna, que asciende a 160.000 pesetas, al Museo de Ciencias Naturales, con la única condición de que con el interés de 10.000 pesetas se cree una beca para alumnos pobres que cursen Ciencias Naturales, y pudiendo disponer libremente el Museo de las otras 150.000.

Ejemplos como éste deben tener muchos imitadores.

Asociación de Maestros

La Asociación de Maestros del partido de Torrelaguna ha tomado, entre otros, los siguientes acuerdos:

Que la edad escolar sea verdaderamente obligatoria desde los seis a los doce años.

Que sea potestativo del maestro enseñar la Doctrina cristiana, como es potestativo del niño aprenderla o no.

Que para ser vocales como padres de familia en las Juntas locales, sea preciso que tengan sus hijos en las escuelas nacionales, y que dichas Juntas sean protectoras y fomentadoras de la enseñanza.

Supresión del vocal eclesiástico en los Tribunales para la provisión de escuelas.

Formación de un solo escalafón.

Escuela Normal Central de Maestras

Esta Escuela Normal anuncia que en el mes de Octubre próximo se adjudicarán dos premios del legado de excelentísimo señor D. Patricio Clemente y López, consistentes en dos títulos gratuitos de maestra de primera enseñanza para alumnas del último curso, mediante la justificación de pobreza y la realización de tres ejercicios acerca de otros tantos temas sobre cuestiones de pedagogía, análisis gramatical y problemas aritméticos.

Solo hallarán su delicia, desde el anciano hasta el niño, en el vino de Galicia titulado RIO MISO.

Combinación diplomática

El rey ha firmado en Santander los siguientes decretos del ministerio de Estado: Disponiendo que D. José Landeche y Allendesalazar, ministro residente, jefe de la oficina española de la Sociedad de Naciones, pase a continuar sus servicios, con dicha categoría, a la Sección Colonial de este ministerio, como ordenador general de pagos de la misma.

—Idem que D. José Pérez Balsera y López de Zárate, ministro residente, consejero de la Embajada en Berlín, pase a continuar sus servicios, con dicha categoría, a la Oficina española de la Sociedad de las Naciones, como jefe de la misma.

—Idem que D. Juan F. de Cárdenas y Rodríguez-Rivas, ministro residente, consejero de la Embajada en Washington, pase a continuar sus servicios, con dicha categoría y con el mencionado carácter, a la Embajada en Berlín.

—Idem que D. Manuel Gómez y García-Barzanallana, ministro residente, cesante, pase a prestar sus servicios, con dicha categoría y con el carácter de consejero, a la Embajada de Washington.

—Ascendiendo a D. Jerónimo Valdés y González, conde de Torata, a enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase, destinándose con esta categoría a la Legación de Méjico.

—Idem a D. Cristóbal García Loygorri y Murrieta, duque de Vistahermosa, a enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de segunda clase.

—Idem a D. Luis del Pedroso y Madán, conde de San Esteban de Cañongo, a ministro residente, destinándose con esta categoría a la Legación de Estocolmo.



SU VERANEO AVISO VIENDESE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE TURISMO

obligada a aumentar los precios de LA SEMANA EN PARÍS, y teniendo numerosas peticiones pendientes para dicho viaje, avisa que, en su deseo de evitar todo perjuicio a sus clientes, ha logrado mantener hasta el día 10 de Agosto los actuales precios.

Argensola, 17 duplicado. MADRID

El Gaitero Sidra Champagne de Villavieja (Asturias)

TRASPASO

Subarriendo buen café bar, mucho local, renta módica, propio también para ferretería u otras industrias. Informes: Huertas, 74, ultramarinos.

Inquilinos y caseros

Las felices ideas de Cantabrana

Los vecinos de la casa número 18 de la calle del Fúcar presentaron ayer una denuncia contra su casera, doña María del Pilar Cantabrana, quien ha tenido la feliz idea de levantar los pisos y techos de las habitaciones a fin de facilitarles la ventilación y de paso ver si se marchaban con viento fresco.

Como puede deducirse, la ingratitud de los vecinos tendrá a estas horas un poco amargada a la ecuaníme doña María del Pilar Cantabrana.

Para adelantarnos a la rectificación que sin duda tratarán de hacer, conste que la noticia que antecede ha sido facilitada en el Juzgado de guardia.

Explotación inicua.—¿Se hará, por fin, justicia?

Hace tiempo nos ocupamos de los atropellos de que habían sido víctimas cuatro obreros—Feliciano Esteban, Vicente Pérez, Ru-

perto Espada y Juliana Traperero—, domiciliados en la calle de Melquiades Biencinto, 1 (Puente de Valdecas). Hoy hemos de insistir en un asunto que bien puede calificarse de escandaloso, y que cuando por primera vez fué comentado dió motivo a injustas rectificaciones.

Los citados obreros pagaban por alquiler de los cuartos que ocupaban 13 y 14 pesetas mensuales; la casera, a pretexto de haber realizado en las habitaciones un blanqueo de escobilla, aumentó en los recibos de arrendamiento nada menos que 16 pesetas. Esto fué en Agosto de 1922, y desde esa fecha vienen pagando 29 y 30 pesetas, en vez de las 13 y 14 que antes abonaban.

No se avinieron, como es natural, los explotados inquilinos y recurrieron al Juzgado del Puente de Valdecas, en el que se celebraron cuatro juicios, fallados en favor de los demandantes.

Pasado el tiempo reglamentario, apeló la casera ante el Juzgado de primera instancia de Alcalá de Henares. Hubo anomalías; la Sociedad de Vecinos del Puente de Valdecas presentó una denuncia contra el secretario del Juzgado de este último punto, don Juan Peláez, quien, por cierto, ha desaparecido.

Y ahora, el día 7, se celebrará otro juicio para la revisión de contratos, en el que seguramente se hará justicia en este caso inaudito, en el que se ha aumentado a cuatro obreros nada menos que en un 120 por 100 el precio del alquiler de los cuartos que habitan.

NOTICIAS

Banda municipal.—Hoy llegará a Madrid, procedente de Valencia, la Banda municipal, y por la noche—si no ocurre algún incidente que retrase la llegada de los profesores o del material—dará un concierto en Rosales, a las diez, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—«Canciones de la huerta» (marcha popular sobre temas valencianos), Pérez Sánchez; «Obertura de «Fra Diavolo», Auber; «Triana» (de la suite «Iberia»), Albéniz; «Fantasía de «La llama», Usandizaga.

Segunda parte.—«Entrada de los dioses en el Walhalla», Wagner; «Romanza en fav», Beethoven; Mazurka de «Coppelia», Delibes.

Cultos evangélicos.—En la iglesia de la calle de Beneficencia hoy domingo, cultos con predicación, a las once de la mañana y a las seis de la tarde.

Una operación.—El eminente ginecólogo doctor Luque practicó anteayer una importantísima y delicada operación quirúrgica a doña Ana Diosdad, esposa de nuestro compañero en la Prensa D. Marcelino Alvarez.

La operación, verdadera maravilla científica, fué resistida por la señora de Alvarez admirablemente, encontrándose ya hoy dentro de una franca mejoría.

Felicitemos al ilustre cirujano y a nuestro querido camarada.

BIBLIOGRAFIA

El día 10 del próximo mes de Septiembre se pondrá a la venta

«El jefe político»

(Vida y milagros de un pícaro representante de la política española.)

Sensacional novela de 300 páginas, escrita por

EL CABALLERO AUDAZ

Es conveniente que los corresponsales hagan sus pedidos con anticipación a

RENACIMIENTO

PRECIADOS, 46, MADRID.

Correo de teatro

ZONA DE RECREOS DEL RETIRO.—Mañana lunes se estrenará en el teatro de esta zona una interesante revista en un acto y ocho cuadros titulada «Que es gran Barcelona», libro de M. Fernández y música de J. A. Martínez.

Es obra de gran visualidad y en ella se luce un lujoso decorado de Castel y Fernández. Uno de los cuadros reproduce el famoso de Fortuny La vicaría.

PARQUE PEKIN (Churruga, 8). No falte esta tarde a las cinco al gran festival cinematográfico y saldrá usted en cinta...

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Nuestra Señora de las Nieves; Santos Emigdio, Casiano y Oswaldo, mártires, y Santos Afra y Nona.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santos Justo y Pastor.

Santos de mañana.—Santos Justo y Pastor, Sixto, Feliciano, Agapito, Jenaro, Vicente, Esteban, Hermidas y Santiago, mártires y confesores.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santos Justo y Pastor.

ESPECTACULOS PARA HOY

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Vivir.

MARAVILLAS.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, Viento en popa y ¡Hay que ver, hay que ver!

FUENCARRAL.—A las seis, El as.—A las diez y cuarto, Las verónicas.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Compañía Pinedo-Ballester.—A las diez y media, gran éxito de La estrella errante y La canción del olvido. Concierto por la banda de Ingenieros. Entrada al parque, 1,25.

LATINA.—A las seis y media y diez y media, grandes atracciones de variedades.

JARDIN DEL CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las diez y media de la noche, enorme éxito del programa de esta Empresa, a base de Charles Chaplin, Gladys Walton y Geraldine Farrar.

CINE IDEAL.—A las seis y a las diez, estreno de Pasajero sin billete (por la montañesa Ossi Osvalda), El cinturón de las amazonas (por el gran actor Ausonia), La marca del valor (del Oeste, dos partes), El travieso Cupido (por Bobby Vernon).

KERMESSE «LOS MADRILEÑOS».—Concepción Jerónima, 19.—Hoy, domingo, grandes bailes, tarde y noche. Señoras, gratis.

Para mañana

COMICO.—A las diez y media, Vivir. MARAVILLAS.—A las seis y tres cuartos, La generala.—A las diez y tres cuartos, ¡Hay que ver, hay que ver! y Viento en popa.

FUENCARRAL.—A las seis, Las verónicas.—A las diez y cuarto, El as.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Compañía Pinedo-Ballester.—A las diez y media, estreno de la revista en un acto y ocho cuadros, de M. Fernández, música de Juan Antonio Martínez, titulada ¡Que es gran Barcelona! Uno de los cuadros es la reproducción del cuadro de Fortuny, La vicaría. Concierto por la banda de Ingenieros. Entrada al parque, 1,25.

LATINA.—A las seis y media y diez y media, grandes atracciones de variedades.

JARDIN DEL CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las diez y media de la noche, cambio completo de programa.—Estreno de La serenata de Toselli, El marino (por Lucas) y la hermosa película Stella Maris (creación de Mary Picford).

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

DEFUNCIONES Y FUNERALES

El señor Don Mariano Martín Ramos ha fallecido ayer, a los 63 años de edad. Sus desconsolados hijos, D. Gregorio y D. Guillermo; hija política, doña Matón Bermejo y demás parientes, participan a sus amistades que el entierro se verificará hoy, a las cinco, desde la casa mortuoria, Toledo, 40, al cementerio de la Almudena.

La señora Doña Micaela Escalera Rombrado ha fallecido ayer. El entierro se efectuará hoy, a las cinco y media, desde la calle de Augusto Figueroa, 27 (dentro), a la Sacramental de San Justo.

¿QUEREIS VER BIEN? Graduación de la vista gratis Calle del Prado, 16-18, óptica

Tintas MARTZ

Las tintas MARTZ están adoptadas por los más nobles calígrafos, Ministros, Notarios, Triunfos civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alambres, y grandes Casas comerciales, industriales y de Banca que usan las tintas MARTZ, coloradas por su autor frente a extrañas coloraciones que antaño no tenían rival en España

TINTA ESPECIAL PARA MARCAR ROPA

ADUANA, 27, MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza

EL SEÑOR

Don Manuel Prats Carrillo

DEL COMERCIO DE ESTA CORTE

Ha fallecido en el Real Sitio de San Lorenzo del Escorial el día 4 de Agosto de 1923.

A LOS 25 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la bendición de S. S. D. E. P.

Sus desconsolados padres, D. Manuel y doña Josefa; sus abuelos, D. Antero Carrillo y doña Francisca Rodríguez; sus hermanos, doña Josefa, D. Antero, Julián, Francisco, Carlos y José Luis, tíos, primos y demás familia,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, 5 del actual, a las cinco de la tarde, desde la estación del Norte al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que les quedará eternamente agradecidos.

Se suplica el coche.

El duelo se despide en el sitio de costumbre.

«Los Tirolenses».—Romanones, 7 y 9. Tel. 331-M.

E. S. A.

Agua de colonia perfecta

--- Alcohol puro ---

- Esencias naturales -

5 pesetas litro en toda España

Purgaciones VENERO-SWISS
Se curan rápidamente ESTUDIOS, 2

URGENTE
deseo adquirir camioneta en perfectísimo estado, de 17 a 3 toneladas. Dirigid ofertas por escrito, sin intermediarios, a Meléndez Valdés, núm. 17, tercero, centro dorado.

HERNIAS
Bragueros científicos. J. Campos único MEDICO ORTOPEDICO de MADRID. Augusto Figueroa 8

Preservativos
de señora y cab. Catálogo gratis. Sirvo provincias El Nervión. Tetuán. 42

LINOLEUM
persianas, hules, liquidación. Forra, S. Bernardo, 2.

PARA
anuncios económicos vaya a la Agencia CORONA Fuencarral, 77

HERNIA

Aparato giratorio-graduado «Noton» (patentado), de gran precisión para la contención perfecta y comodísima de las hernias y curación radical en casos recientes. Sin molestias y perjudiciales. De pechos multiformes de gomas, cueros y lavables. Invisible y ligero. Su flexibilidad permite todo ejercicio. Grandes premios Exposición París y Barcelona. Instituto de heriología. Barcelona. Ronda Universidad, 7. SUCURSALES: MADRID, E. León, Cirujano especialista. Carretas, núm. 7.

CORONAS Y FLORES

:: RUBIO CONCEPCION JERONIMA, 3 ::

FABRICA DE CAMAS

Broncos, donadas, algodón y hilo. Precios sin competencia. VALVERDE, 1, cuádruplo.

Se regala folleto que explica la forma de hacer pronto y hasta gratis la carrera de profesor de libros sin salir de su casa. Brillante porvenir para jóvenes ambos sexos. Escríbid al «Centro L. de Enseñanza», GRANJA DE TORREHERMOSA (Badajoz).

PARTICULAR
compra a precios elevadísimos papas del Monte Fuencarral, 13, RIVERO

Muebles
de lujo y económicos. Gran surtido librerías, comedores, salones, etc., nuevos y antiguos LA CONFIANZA 5, Valverde, 5

GRAN liquidación de MUEBLES
ANDRES BORRERO, 18 y 20.—ESQUINA A PEZ

INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

EL BANCO ESPAÑOL, el único en España industrial y mercantil, constituido a base cooperativa y promotor de empresas:

Compra en total o en participación toda clase de negocios para desarrollarlos a base de sus elementos financieros y de cooperativismo.

Los que tengáis alguna propiedad o industria que queráis explotar más ampliamente o de la que queráis desprenderos, bien en su totalidad, bien en parte, dirigíos hoy mismo, sin dejarlo para mañana, al Banco Español.

Va a montar Sucursales en todas las principales poblaciones de España y necesita promotores y directores para las mismas.

Los que os creáis con personalidad, aptitudes y relaciones bastantes para ponerlos a su frente, dirigíos en seguida al Banco Español pidiéndole antecedentes.

Va a enviar en breve agentes vendedores a América con muestrarios españoles para organizar allí el intercambio con España y recabar pedidos

Los que queráis aquellos mercados o fomentar vuestras ventas tanto en el interior de España como en aquellas Repúblicas, dirigíos inmediatamente al Banco Español.

LA CORRESPONDENCIA AL SECRETARIO DEL BANCO

Avenida del Conde de Peñalver, 24 (Gran Vía), y Caballero de Gracia, 23, Madrid

0311012310

CALZADOS PELAEZ
GRAN LIQUIDACION
Muchos miles de pares a mitad de precio.
CLAVEL, 2, MADRID

TELEGRAFOS
EXAMENES EN SEPTIEMBRE PROXIMO
Clases especiales de diez alumnos para segundo y tercer ejercicios...

Escuela de chauffeurs
ZACARIAS
Enseñanza de conducción y mecánica desde 150 pesetas...

MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR
WERTHEIM
Las más elegantes y de mejor resultado.
Taller de reparaciones. Agujas y piezas para todas las marcas...

Ventiladores eléctricos
Precios de almacén
CALLE DEL PRADO, 30, MADRID
ADOLFO BIELSCHER. (S. A.)
Lámparas PHILIPS

VÍAS URINARIAS
IMPUREZAS DE LA SANGRE
DEBILIDAD NERVIOSA
Medicamentos del Dr. SOUVRE
Vías urinarias: Bienorragia (perzaciones), uretritis, prostatitis, orquitis, cistitis, gonorrea, etc...

GRAMOFONOS A PLAZOS Y AL CONTADO
Primera casa en España
COLON, 15
MADRID
DISCOS NOVEDAD
BENAMOR LA DOLORES BAILABLES
POR SAGI, BARBA, FLETA MODERNOS
SOLICITE NUESTROS CATALOGOS GRATIS

Casa Cabiedes
La casa que más barato vende y venderá.
CARACAS, 9 y 9 Duplicado

NUEVA LÁMPARA
PHILIPS
ARGENTA
AL POR MAYOR:
GUILLERMO STOOH
GOYA, 49
MADRID

BENAMOR
POR SAGI BARBA
CANDIDO TENORIO
EL REY NUEVO
Compañía del Gramófono (S. A. E.)
AVENIDA PI MARGALL, 1 (Nueva Gran Vía), MADRID

FERIA INTERNACIONAL DE MUESTRAS DE PRAGA (CHECOSLOVAQUIA)
REUNION OTONAL 2-9 SEPTIEMBRE 1923
Con motivo de la próxima manifestación, se instalará en PRAGA un pabellón dedicado exclusivamente a los productores españoles...

NIKOLA
EL PAPEL DE FUMAR ESPAÑOL
ESTUCHE DE 70 HOJAS, 15 Cts.
LIBRITO DE 80 HOJAS, 15 Cts.
MAZO DE 500 HOJAS, 90 Cts.
EN LOS BUENOS ESTABLECIMIENTOS

¿QUIEN QUIERE GANAR 600 PESETAS?
Con poco trabajo puede conseguirlo todo el que, conociendo la existencia de un prófugo, escriba al APARTADO DE CORREOS 813, DE MADRID...

Ultimos dias de liquidación
Vestidos, desde 15 pts.; abrigos sedá, 75 pts.; batas, desde 10 pts.; fulares, a 1,50; coronas, a 1,15 metro, puntos seda, a 23 pts. Todo a mitad de precio.
La Concepción Parísión, Felipe III, 4 y 6, junto a la calle Mayor.

Anuncios clasificados por secciones :- Cada palabra, 20 céntimos

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Pérolas Leroy, infalibles contra la impotencia. Gayoso, Arenal, 2, farmacia.
Santa Teresa (Avila). - Aguas radioactivas, clima seco, 1.250 metros. - Hotel confortable. Folletos gratis.

ALQUILERES

Alquiler gabinetes y espaciosas habitaciones. - San Bernardo, 13.
Ceddo alcohol. - Molino Viento, 7.
Ceddo habitaciones amuebladas. Ferraz, 3, segundo izquierda.
Ceddo habitaciones, con o sin Cruz Verde, 8, tercero.

COMADRONAS MANICURAS

Consultas. Hospedaje empujadas. - Últimas adelantos. Rosa Mora, San Agustín, 4.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Esteliana Baso, Hospedaje reservado empujadas. Alcañal, 34.
Partos. Asunción García. Hospedaje, consultas reservadas. - Felipe V, 4.
Partos, pension, higiene, cantos. Consultas reservadas. Norte, 14.
Partos. Vicenta Santalucía. Consultas reservadas. Colmenares, 3.
Partos. Luisa Vera, profesora acreditada. Hospedaje, consultas reservadas. Consultas dirijase a Plaza Progreso, 14, segundo.

CORRESPONDENCIA

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
J. Cielo: Estuve esperando do Bilbao, diez Besos. - Sol.
Chiquilla mía: Esperaba hoy venir la carta que me anunciabas con detalles, y estoy muy disgustado porque no la he recibido. Tengo, amor mío, por lo que te pueda ocurrir, y me tienes intranquilo. Atravesas por un momento tan crítico, que usaría estar a tu lado para ayudarte a resolver las cosas en la forma más conveniente para ambos en lo sucesivo. En todo lo que resultas cuenta siempre conmigo y en lo mismo que te quiero. Como te decía, mañana salgo de aquí para llegar a mi casa el martes, donde espero tus noticias. Resulta este medio de comunicación tan desesperadamente pesado, que llegarán a tu casa no tardas cuando este yo en mi casa, y no me atrevo a escribirte directamente mientras no me lo ordenes. Pienso, amor mío, en lo muy felices que vamos a ser, y cada día te quiero más, y desde que se va a quedar sola muchísimo más, porque pienso que mi cariño será solo para mí. Con un beso muy largo, muy largo, te envío un cariño tan Chiquillo.

CONSULTAS MEDICAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Furgaciones, fujos, hombreros o mujer, curadas de días capulas Koch, 3 pesetas boticas. Liag-s, venereo, sius, gratis orina informes gratis microscopios tres tardes Clinica Directa.
Venereo, stíllis, orina, gonorrea, impotencia, enfermedades crónicas, médico ex-externo dispensa con Juan de Dios. Cuatro, cuatro-siete, dos pesetas reservada, cinco; obreros, siete-nueve, una. Fuencarral, 78 (entrada Santa Bárbara).

PRESTAMOS

Prestamos a comerciantes, industriales, propietarios y toda garantía. Facilidades de pago. La Defensa Económica, Postigo San Martín, 8 y 8; de cuatro a ocho.
FRANCO, 5 pesetas mensuales. Palma, 61.
HUESPEDES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Gabinetes, dormitorios, pensión, habitaciones, 148, anexo izquierdo.
MOTOCICLETAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Vendo moto Harley, seminueva, con siseac. Eloy Gonzalo, 22.

TRASPASOS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Traspaso taberna. Juan Bravo, 18.
Traspaso por ausencia gran tienda, esquina plaza, sitio céntrico, propio para todas industrias. Razón: Apartado Correos 371.
Traspaso bar Cuatro Carrillos; gran terraza. Razón: Alcañal, 92, sastre.
En pueblo de 40.000 habitantes se tras, en hotel para viajeros en buenas condiciones. - Razón: A. Cantero. Travesía del Fúcar, 19.
Traspaso tienda dos huesos. - Dos Hermanas, 16 duplicado. - De diez a doce.
Traspaso o vengo taller de hilero con buena vivienda. Calle de Antonio Méndez, núm. 61 (Puente de Valdecañas). Benito García.

PERDIDAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Perdida, día 3, cartera, entre Argensola y Fuencarral, 54. Duplicados de volcueron, únicamente documentos. Torrijos, 59.
VARIOS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Ondulación Marcel, garantizada, una peseta. San Bartolomé, 2, Casa Ruiz.
Gasca, relojero. Tetuán, 24. Cristales, 25 céntimos.

VENTAS

Para poner estos anuncios vaya Carmen, 18, La Prensa.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Urge venta, negocio comestibles, caracoles y vinos, en 12.000 pesetas; mitad, contado, y resto, plazos. Informes: Sr. Amador. Bravo Murillo, 85.
Vendo Ford barato. Garage Lozoya.
Vendese casa nueva o subarriendo. Buena Vista, 32, Lavrija.

ALMONEDAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Moneda, sólo por tres días, Don Ramón de la Cruz, 42, hotel. Horas: de diez a una y de cinco a ocho. No se admiten predeiros.
ALQUILERES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Alquileres alocaba. - San Cosme, 7 duplicado.
Cédense dos hermosas habitaciones exteriores amuebladas. Palma, 4, principal izquierda.
Se alquila amplísimo local para almacén, taller o fábrica, con o sin vivienda, en Pedro Unanue, 18.
Gabinetes. Reyes, 21, tercero izquierda.
Cédense dos alcobas amuebladas. - Santa Brigida, 9.

COLOCACIONES DEMANDAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Ofrecese chauffeur mecánico, inmejorables referencias. Inmaculada, 50, Domingo García.
Taqüigrafía-mecanografía, ofrecese. Apartado 376.
OPERTAS
Para poner estos anuncios vaya Carmen, 18, La Prensa.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Aparejador práctico se necesita en las oficinas de la Ciudad Lineal. Sueldo mensual, 200 pesetas.
Urgen bordadoras bastidor. Calle Santa Bárbara, 6, principal izquierda.
Planchadora. Paltan oficinas. Escalerilla Piedra, 2, Plaza Mayor.
Ahorrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reyes. Puerta del Sol, 6, y Fuencarral, 14.
Hacen falta vendedores prácticos heados. Ganero propaganda. Cámaras Conado. Plaza Cebada, 4, segundo derecha.
Falta hombre fuerte para cuidar y ayudar práctico. Oso, 27, segundo, 4; de cinco a ocho.
Falta aprendiz cerrajero. Tutor, 5, portería.

COMPRAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Doroteo. Hilleras, 14. Compro, vengo muebles, tracs, smoking, etc.
Compro papeletas Montañas, don'ta duras. Plaza Santa Cruz, 4, planta 1. Teléfono 772.
Compro mobiliarios, colchones, camas, metales, objetos. Cava Baja, 41. Teléfono 52-52

ENSEÑANZAS

Alumnas, alumnos. Ingreso en Bancos, Ministerios, Ferrocarriles. Calle santago, 6, y Carrera San Jerónimo, 3, principal. La Tecnica.
Telegrafos. Preparación personal dar ramo. La tecnica, Carrera San Jerónimo, 3, principal.
Telegrafos. - Academia Cob, San Vicente, 18.
Solfeo, piano. Lecciones domicilio profesora. Almansa, 11, principal.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Telegrafos. - Academia Barbajosa, Valverde, 1 duplicado.

CONSULTAS MEDICAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Balles salón, enseñazan rápida. Mayor, 74.
Magisterio. Oposiciones. Preparación rápida. Campomanes, 10, anexo izquierdo.
FRANCO, 5 pesetas mensuales. Palma, 61.
HUESPEDES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Gabinetes, dormitorios, pensión, habitaciones, 148, anexo izquierdo.
MOTOCICLETAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Vendo moto Harley, seminueva, con siseac. Eloy Gonzalo, 22.

PRESTAMOS

Prestamos a comerciantes, industriales, propietarios y toda garantía. Facilidades de pago. La Defensa Económica, Postigo San Martín, 8 y 8; de cuatro a ocho.
FRANCO, 5 pesetas mensuales. Palma, 61.
HUESPEDES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Gabinetes, dormitorios, pensión, habitaciones, 148, anexo izquierdo.
MOTOCICLETAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Vendo moto Harley, seminueva, con siseac. Eloy Gonzalo, 22.

TRASPASOS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Traspaso taberna. Juan Bravo, 18.
Traspaso por ausencia gran tienda, esquina plaza, sitio céntrico, propio para todas industrias. Razón: Apartado Correos 371.
Traspaso bar Cuatro Carrillos; gran terraza. Razón: Alcañal, 92, sastre.
En pueblo de 40.000 habitantes se tras, en hotel para viajeros en buenas condiciones. - Razón: A. Cantero. Travesía del Fúcar, 19.
Traspaso tienda dos huesos. - Dos Hermanas, 16 duplicado. - De diez a doce.
Traspaso o vengo taller de hilero con buena vivienda. Calle de Antonio Méndez, núm. 61 (Puente de Valdecañas). Benito García.

PERDIDAS

Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Perdida, día 3, cartera, entre Argensola y Fuencarral, 54. Duplicados de volcueron, únicamente documentos. Torrijos, 59.
VARIOS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Ondulación Marcel, garantizada, una peseta. San Bartolomé, 2, Casa Ruiz.
Gasca, relojero. Tetuán, 24. Cristales, 25 céntimos.

VENTAS

Para poner estos anuncios vaya Carmen, 18, La Prensa.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Urge venta, negocio comestibles, caracoles y vinos, en 12.000 pesetas; mitad, contado, y resto, plazos. Informes: Sr. Amador. Bravo Murillo, 85.
Vendo Ford barato. Garage Lozoya.
Vendese casa nueva o subarriendo. Buena Vista, 32, Lavrija.

ALQUILERES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Alquileres alocaba. - San Cosme, 7 duplicado.
Cédense dos hermosas habitaciones exteriores amuebladas. Palma, 4, principal izquierda.
Se alquila amplísimo local para almacén, taller o fábrica, con o sin vivienda, en Pedro Unanue, 18.
Gabinetes. Reyes, 21, tercero izquierda.
Cédense dos alcobas amuebladas. - Santa Brigida, 9.

COLOCACIONES DEMANDAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Ofrecese chauffeur mecánico, inmejorables referencias. Inmaculada, 50, Domingo García.
Taqüigrafía-mecanografía, ofrecese. Apartado 376.
OPERTAS
Para poner estos anuncios vaya Carmen, 18, La Prensa.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Aparejador práctico se necesita en las oficinas de la Ciudad Lineal. Sueldo mensual, 200 pesetas.
Urgen bordadoras bastidor. Calle Santa Bárbara, 6, principal izquierda.
Planchadora. Paltan oficinas. Escalerilla Piedra, 2, Plaza Mayor.
Ahorrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reyes. Puerta del Sol, 6, y Fuencarral, 14.
Hacen falta vendedores prácticos heados. Ganero propaganda. Cámaras Conado. Plaza Cebada, 4, segundo derecha.
Falta hombre fuerte para cuidar y ayudar práctico. Oso, 27, segundo, 4; de cinco a ocho.
Falta aprendiz cerrajero. Tutor, 5, portería.

COMPRAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Doroteo. Hilleras, 14. Compro, vengo muebles, tracs, smoking, etc.
Compro papeletas Montañas, don'ta duras. Plaza Santa Cruz, 4, planta 1. Teléfono 772.
Compro mobiliarios, colchones, camas, metales, objetos. Cava Baja, 41. Teléfono 52-52

ENSEÑANZAS
Alumnas, alumnos. Ingreso en Bancos, Ministerios, Ferrocarriles. Calle santago, 6, y Carrera San Jerónimo, 3, principal. La Tecnica.
Telegrafos. Preparación personal dar ramo. La tecnica, Carrera San Jerónimo, 3, principal.
Telegrafos. - Academia Cob, San Vicente, 18.
Solfeo, piano. Lecciones domicilio profesora. Almansa, 11, principal.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Telegrafos. - Academia Barbajosa, Valverde, 1 duplicado.

CONSULTAS MEDICAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Balles salón, enseñazan rápida. Mayor, 74.
Magisterio. Oposiciones. Preparación rápida. Campomanes, 10, anexo izquierdo.
FRANCO, 5 pesetas mensuales. Palma, 61.
HUESPEDES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Gabinetes, dormitorios, pensión, habitaciones, 148, anexo izquierdo.
MOTOCICLETAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Vendo moto Harley, seminueva, con siseac. Eloy Gonzalo, 22.

PRESTAMOS
Prestamos a comerciantes, industriales, propietarios y toda garantía. Facilidades de pago. La Defensa Económica, Postigo San Martín, 8 y 8; de cuatro a ocho.
FRANCO, 5 pesetas mensuales. Palma, 61.
HUESPEDES
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Gabinetes, dormitorios, pensión, habitaciones, 148, anexo izquierdo.
MOTOCICLETAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Vendo moto Harley, seminueva, con siseac. Eloy Gonzalo, 22.

TRASPASOS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Traspaso taberna. Juan Bravo, 18.
Traspaso por ausencia gran tienda, esquina plaza, sitio céntrico, propio para todas industrias. Razón: Apartado Correos 371.
Traspaso bar Cuatro Carrillos; gran terraza. Razón: Alcañal, 92, sastre.
En pueblo de 40.000 habitantes se tras, en hotel para viajeros en buenas condiciones. - Razón: A. Cantero. Travesía del Fúcar, 19.
Traspaso tienda dos huesos. - Dos Hermanas, 16 duplicado. - De diez a doce.
Traspaso o vengo taller de hilero con buena vivienda. Calle de Antonio Méndez, núm. 61 (Puente de Valdecañas). Benito García.

PERDIDAS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Perdida, día 3, cartera, entre Argensola y Fuencarral, 54. Duplicados de volcueron, únicamente documentos. Torrijos, 59.
VARIOS
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Ondulación Marcel, garantizada, una peseta. San Bartolomé, 2, Casa Ruiz.
Gasca, relojero. Tetuán, 24. Cristales, 25 céntimos.

VENTAS
Para poner estos anuncios vaya Carmen, 18, La Prensa.
Para anunciar en esta sección, dirijase a Publicitas. Gran Vía, 13.
Urge venta, negocio comestibles, caracoles y vinos, en 12.000 pesetas; mitad, contado, y resto, plazos. Informes: Sr. Amador. Bravo Murillo, 85.
Vendo Ford barato. Garage Lozoya.
Vendese casa nueva o subarriendo. Buena Vista, 32, Lavrija.

¡Yo estoy satisfecho de la vida!
desde que no he vuelto a padecer de
Estómago
gracias al uso del
DIGESTONICO
De venta en farmacias y droguerías